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Двигаться вперед, сохраняя традиции 
Коллектив Сарапульского историко-архитектурного и художественного музея-заповедника 

занесен на Доску почета Удмуртской Республики

Сарапульский музей-заповедник – старейший музей на территории Удмуртии, 
учрежденный решением Сарапульского уездного земства в 1909 году. Совре-
менное музейное пространство Сарапула – это комплекс, представленный от-
дельными музеями, площадками, парковыми территориями и знаками музеефи-
кации в городской среде. 

Коллектив городского музея - это союз профессиональных сотрудников с 
большим опытом и признанными результатами работы, а также молодых специ-
алистов, вместе обеспечивающих развитие учреждения в соответствии с со-
временными тенденциями. В учреждении работают два кандидата наук, четыре 
заслуженных работника культуры Удмуртии, два лауреата Государственной пре-
мии УР. 

Благодаря высоким профессиональным компетенциям специалисты музея 
входят в состав важнейших городских и республиканских советов и объедине-
ний. 

Сотрудники музея ежегодно участвуют в общероссийских и международных 
фестивалях, а их проекты неоднократно признавались лучшими в различных 
конкурсах и выигрывали гранты.

Свои современные действия учреждение выстраивает, ориентируясь на раз-
витие внутреннего и въездного туризма. Создан туристско-информационный 
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центр, специалисты участвуют в специальных выставках, проводят открытые фе-
стивали и совещания.

Сарапульский музей активно работает в составе Совета музеев Приволжского 
федерального округа, профессиональные связи установлены с ведущими музея-
ми региона и страны. Успешно развивается в современных условиях и информа-
ционная деятельность - официальный сайт занимает ведущие позиции в рейтин-
гах, учреждение представлено во всех популярных социальных сетях. 

Музей располагает уникальными фондовыми коллекциями, собранными более 
чем за вековую историю и насчитывающими свыше 200 тысяч единиц хранения, 
которые непрерывно пополняются. 

Ежегодно выставочные площадки посещают более ста тысяч человек, реализу-
ется свыше сорока выставочных проектов, двух тысяч экскурсий и мероприятий. 

Сарапульский музей вышел за рамки зданий, шагнув в городское пространство 
и создав уличные маршруты. 

Проекты, которые внедряет музей: «Прощание славянки», «75 памятных мест. 
Сарапул», «Музейная почта» и другие - становятся любимыми и узнаваемыми у 
горожан, а мероприятия, проводимые музеем, являются яркими и видными со-
бытиями в жизни города и республики.

Фото Е. Караванова.
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Работа - как песня
В числе 50 профессионалов своего дела в этом году украсил республиканскую Доску почета и портрет Ольги Митрошиной 
- маляра третьего разряда механо-гальванического цеха № 25 АО «Сарапульский радиозавод»

Нашел свое призвание
В правильности выбора своего трудового пути уверен ведущий инженер-конструктор технологического отдела  
Сарапульского электрогенераторного завода Сергей Масалев

На воде и под водой, на зем-
ле, в воздухе  и даже на Луне – 
везде побывали изобретения 
Сергея Михайловича.

Изобретательством Сер-
гей Масалев был увлечен со 
школьной скамьи, ходил в 
Клуб юных техников, вспоми-
нает, что его первое радио-

электронное изобретение 
было представлено на выстав-
ке детского творчества.

После учебы в Сарапуль-
ском техникуме радиоэлек-
тронной промышленности и 
службы в армии в 1977 году 
пришел работать на Сара-
пульский элект-рогенера-
торный завод, параллельно  
учился в институте.  

Получив высшее образо-
вание по специальности ин-
женер радиоэлектроники, 
работал в отделе испытаний 
и контроля качества изделий 
для военной техники. 

Сергей Михайлович вспо-
минает, как сложно было в 
90-е годы сохранить коллек-
тив конструкторского бюро, 
которое он возглавил: 

- Сами искали заказы для 
нашего бюро, ездили по сель-
хозпредприятиям, предлагали 
свои услуги, например, авто-
матизировали печи копчения 
в мясных перерабатывающих 
цехах, а расплачивались с  
нами чаще всего продукцией. 
Так выживали, кормили семьи, 
но мысли уйти  с завода у меня 
не возникало. Я считаю, что в 

работе не менее важным, чем 
оплата труда, является инте-
рес и любовь к  делу, которым 
ты занимаешься,  удовлетво-
рение от своей работы. Уве-
рен, что я нашел свое призва-
ние и свое место в жизни.

Так и остался предан Сара-
пульскому электрогенератор-
ному заводу инженер-кон-
структор.

Сегодня он уже передает 
опыт молодым специалистам, 
но наиболее сложные разра-
ботки продолжает проектиро-
вать и внедрять сам. 

- На основании чертежей 
мы должны создать изделие, 
так сказать, воплотить идею в 
жизнь.  Часть коллектива за-
нимается изготовлением дета-
лей, кто-то пишет техническую 
документацию, выбирает стан-
ки и оборудование для про-
изводства, – рассказывает 
Сергей Масалев. – Главное в 
работе нашего отдела - вы-
брать правильное направле-
ние для сборки и испытания 
новых разработок, изготовить 
и проверить их качество.

Сегодня под руководством 
инженера-конструктора Маса-

лева проектируют и внедряют 
и оборонную, и гражданскую 
продукцию, изделия, которые 
выпускают на заводе тысяча-
ми, и уникальные опытные 
конструкторские разработки.

- Между проектированием 
для оборонной и гражданской 
промышленности большая 
разница. К первой  требова-
ния повышенной точности, это 
штучные заказы, приспособле-
ние для сборки может превы-
шать по стоимости само изде-
лие. Основные требования  к 
гражданской продукции – ее 
потребительские свойства и 
приемлемая цена. Сейчас на 
рынке много китайской про-
дукции, поэтому приходится 
прикладывать максимум своих 
знаний и опыта, чтобы полу-
чить изделия с низкой себе-
стоимостью.

Сегодня счет разработок 
Сергея Михайловича Масале-
ва уже идет на тысячи. 

Но есть у инженера-кон-
структора главная мечта -  что-
бы его изделие рано или позд-
но оказалось на Марсе.

С. Ульянова. 
Фото В. Карманова.

Вся трудовая деятельность 
Ольги Владимировны связа-
на с одним предприятием. 
34 года работает она маля-
ром в механо-гальваниче-
ском цехе. За безупречную 
работу и высокие показате-
ли в труде неоднократно по-
ощрялась администрацией 
и профсоюзным комитетом 
предприятия, ей присвоено 
почетное звание «Ветеран 
труда завода», имя и портрет 
О. В. Митрошиной занесены в 
Книгу почета Сарапульского 
радиозавода, она награжде-
на Почетной грамотой Адми-

нистрации города Сарапула. 
Теперь маляр СРЗ Ольга Ми-
трошина - гордость Удмурт-
ской Республики.

- Родом я из деревни Шадри-
но. У нас с девчонками идея 
была - создать у себя в колхозе 
женскую механизированную 
бригаду. Приехали в Сарапул, 
поступили в СПТУ № 26 и ста-
ли учиться на комбайнеров. 
Но мечтам не суждено было 
сбыться. Девчонки мои разбе-
жались, не выдержав испыта-
ний, а я вскоре вышла замуж и 
осталась в городе.

На завод в сентябре 1986 
года привела меня свекровь. 
Мне тогда 18 лет исполнилось. 
В отделе кадров спросили: «На 
малярку пойдешь?» Я согласи-
лась. Надо было где-то рабо-
тать. Попала в бригаду Лидии 
Андреевны Ермаковой. Дали 
в руки пульверизатор, показа-
ли, что делать, и началась моя 
трудовая жизнь. Первое время 
красили упаковочные ящики. 
Тяжело было физически - на 
ногах надо всю смену просто-
ять. Я очень старалась - работа 
ответственная. Стало хорошо 
получаться - на следующий 
этап перевели, посложнее за-
дание дали: грунтовать дета-

ли, красить кабины, антенны. 
Всегда считала, что работать 
надо так, чтоб не стыдно было 
за результат. Конечно, были 
промахи: где-то не докрасишь, 
что-то упустишь, но я всег-
да старалась исправить свои 
ошибки. С браком боролась в 
обеденный перерыв: перекра-
шивала, заново шлифовала. 
Иногда и поесть-то не успева-
ла. Мы - люди старой закалки, 
поэтому совесть не позволяла 
работать плохо. Так и сейчас. 
За это я благодарна своему ма-
стеру. Строгая была, но спра-
ведливая. Учила всему тетя 
Фая - Физалия Газетдинова: как 
инструмент держать, как кра-
ску подбирать, на каком рас-
стоянии ее распылять.

Сейчас в большинстве сво-
ем молодежь по-другому к 
своей работе относится: лег-
че, проще, не горит желанием 
перенимать опыт. Когда по-
являются ответственные, ста-
рательные молодые работни-
ки, сердце радуется, хочется 
поделиться всем, что знаешь, 
умеешь. Такая девочка уже год 
как работает у нас на участ-
ке – умная, аккуратная, целе- 
устремленная. У нее настолько 
велико желание научиться ра-

ботать, что ей сложно в чем-то 
отказать. Чем-то меня в моло-
дости напоминает.

У самой Ольги Митрошиной 
две взрослые дочери. Обе 
окончили УдГУ, с рабочими 
профессиями никак не связа-
ны. Мама хотела своим девоч-
кам лучшей доли и всю свою 
жизнь старалась дать им то, 
что было в ее силах, о чем сама 
и мечтать не могла.

Ольга Владимировна, как 
сама признается, по натуре  
человек основательный. Не 
привыкла бегать с места на 
место, поэтому, пережив кри-
зисные времена на заводе, 
безденежье, осталась верна 
своему предприятию, коллек-
тиву. И сейчас с удовольстви-
ем каждый день идет на свою 
работу.

- Я люблю свою работу, - го-
ворит О. В. Митрошина. - Мне 
нравится делать изделия 
красивыми. Это - как песня. 
Работаешь, вкладываешь 
все силы, умение и получа-
ешь удовольствие. И никакие 
вредные условия труда при 
этом не мешают. Сдал с перво-
го предъявления - и на душе 
хорошо.

Пресс-служба АО «СРЗ».

Стирая 
границы
30 октября, в преддверии 
Дня народного единства и 
100-летия государственно-
сти Удмуртской Республики, 
в Сарапуле представили 
интерактивную экспози-
цию «Разговорник народов 
России» 

Проект интерактивной экс-
позиции «Разговорник народов 
России» разработали и реали-
зуют городская общественная 
организация поддержки моло-
дежных национально-культур-
ных объединений г. Сарапула 
и Дворец культуры «Электрон-
Центр возрождения и развития 
национальных культур».

Целью создания экспозиции 
является сохранение и попу-
ляризация языков народов 
России, повышение интере-
са и стирание стереотипов о 
языковой культуре народов 
посредством демонстрации 
интересных, привлекательных 
по произношению слов и кры-
латых выражений.

Гостям мероприятия были 
представлены  25 стендов, 
на которых написаны слова с 
транскрипцией и переводом и 
крылатые выражения на язы-
ках разных национальностей, 
проживающих на территории 
нашего города.

Участниками мероприятия 
стали более 150 человек - студен-
ты средних профессиональных 
учебных заведений Сарапула и 
активисты национально-куль-
турных объединений города.

Экспозиция разговорника 
продолжит свою работу в фойе 
ДК «Электрон-ЦВиРНК» и будет 
доступна всем желающим.

Проект реализован на сред-
ства гранта Фонда прези-
дентских грантов на развитие 
гражданского общества.

Ю. Седова.

Столетию 
Удмуртии 
посвящается 
У истоков становления Уд-
муртской автономии, декрет  
об образовании которой был 
подписан 4 ноября 1920 года, 
стоял Сарапул

Сарапульский музей-запо-
ведник предлагает цикл позна-
вательных программ «Земля 
легенд», посвященных этому 
важному этапу в истории на-
ционально-государственного 
строительства. Сотрудники 
историко-краеведческого му-
зея расскажут гостям о мате-
риальной и духовной культуре 
народов Прикамья, древних 
мифологических сюжетах и 
сказочных образах великанов 
в рамках экскурсионной про-
граммы «Земля легенд». 

Традиционному удмуртскому 
новоселью посвящена програм-
ма «Праздник дома», а музейное 
занятие «Удмуртия поющая, 
язык свой не забывшая» позна-
комит с изданиями, выпущен-
ными на удмуртском языке. 

Побывать на этих програм-
мах можно до 17 ноября.

Все мероприятия проходят 
по предварительной заявке. 
Тел. 4-11-68.

Пресс-служба Сарапуль-
ского музея-заповедника.

В канун 100-летия государственности Удмуртии указом Главы республики на Доску почета Удмуртской Республики за-
несены фотографии и имена граждан, внесших значительный вклад в развитие экономики, науки, образования, охраны 
здоровья, культуры, укрепления правопорядка, добившихся наивысших показателей и имеющих иные заслуги.

В числе лучших людей Удмуртии есть и сарапульцы. Это тренер по пауэрлифтингу спортшколы «Энергия» НИКОЛАЙ 
КОРОСТИН, ведущий инженер-конструктор АО «СЭГЗ» СЕРГЕЙ МОСАЛЕВ, маляр АО «СРЗ» ОЛЬГА МИТРОШИНА, дирек-
тор оздоровительного центра «Сокол» ВЛАДИМИР ТРЕЛЛЕР, учитель русского языка и литературы Сигаевской школы 
НИНА БЕХМЕТОВА и коллектив Сарапульского историко-архитектурного и художественного музея-заповедника.

С некоторыми из лидеров республики мы знакомим вас сегодня, о других расскажем в следующих номерах газеты.
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Жизнь короткая, но яркая
В канун Дня сотрудников органов внутренних дел России хочу рассказать о своем брате, которого многие в городе знали и помнят

Станислав Виноградов родил- 
ся в 1940 году в д. Кемуль 
Пермского края (ныне это 
Чайковский район). После 
окончания восьмилетки учился в 
техникуме в г. Сарапуле. Отсюда 
и был призван в армию, служил 
в Венгрии, был заместителем 
командира взвода в авточасти. 
Вернулся домой в Сарапул в 
звании младшего лейтенанта. В 
1964 году поступил на службу 
в ГАИ рядовым инспектором. И 
на четверть века связал свою 
судьбу с государственной авто- 

инспекцией, 15 лет из которых 
возглавлял службу ГАИ в 
Сарапуле.

А помимо основной службы 
Станислав Викторович зани- 
мался общественной работой, 
в ДОСААФ был избран пред- 
седателем совета клуба авто- 
мотоспорта. Хочу отметить, 
что в то время в городе была 
скомплектована очень сильная 
секция мотоспорта – ребята 
участвовали в соревнованиях 
не только республиканского, 
но и российского уровня. Раз-
вит был и ледовый спидвей. 
Спортсмены в городе были 
сильные - проводились у нас 
даже чемпионаты России по 
разным видам спорта, в том 
числе по автогонкам. И все это 
– под руководством Станислава 
Викторовича, с обязательным 
привлечением в судейскую 
коллегию работников ГАИ. 
Кстати, самому Станиславу 
Викторовичу было присвоено 
звание судьи всесоюзной 
категории, и он привлекался 
к судейству на чемпионатах 
по спидвею и мотокроссу во 
многих городах России.

Имя Станислава Виноградова 
связано и с еще с одной 

страницей жизни Сарапула. 
Старожилы города помнят, 
какой загруженной всеми 
видами транспорта была ул. 
Азина до 70-х годов. На одной 
из комиссий по безопасности 
движения Станислав Викторович 
внес предложение разгрузить от 
транспорта ул. Азина: ввести по 
ней одностороннее движение 
транспорта, а встречный по- 
ток машин направить по ул.  
К. Маркса. Предложение было  
поддержано, и по сей день на  
этих улицах города организо- 
вано одностороннее движение.

По предложению Станисла- 
ва Викторовича в Сарапуле бы- 
ли организованы и транспорт- 
ные дружины. Если до этого 
были одиночные общест- 
венные инспекторы, то впо- 
следствии на всех предприятиях 
города и района, где имелись 
автотранспортные цехи, были 
созданы транспортные дружины 
с обязательным дежурством в 
ГАИ согласно графику. 

За время службы Станислав 
Виноградов неоднократно отме- 
чался почетными грамотами и 
благодарностями, его портрет 
был занесен на Доску почета 
МВД республики.

С Доски почета МВД, 1977 год

Начало службы в ГАИ (в центре), 1965 год

Уважаемые сотрудники 
и ветераны органов внутренних дел! 

От всей души поздравляю вас с профессиональным 
праздником!

В Министерстве внутренних дел по Удмуртской Республике 
трудятся более шести тысяч человек. Вы - сильная команда 
профессионалов, которые выбрали для себя нелегкое, 
но такое важное дело. От вашей ответственности и 
принципиальности во многом зависят согласие и спокойствие 
в обществе, доверие людей к правоохранительной системе, 
авторитет органов власти.

Ваша служба всегда является символом чести, мужества и 
высокой самоотдачи.  

В день профессионального праздника примите слова 
искренней благодарности за верность присяге, за 
ответственное исполнение служебных обязанностей. Желаю 
вам благополучия и дальнейших успехов в службе. 

Особая признательность - ветеранам, всем тем, кто 
посвятил свою жизнь защите граждан, обеспечению 
законности, кто сохранил добрые традиции для молодого 
поколения. От всей души желаю вам крепкого здоровья, долгих 
лет жизни, счастья и поддержки близких!

Глава Удмуртской Республики А. Бречалов.

Уважаемые сотрудники  
и ветераны органов внутренних дел!

Поздравляем вас с профессиональным праздником - Днем 
сотрудника органов внутренних дел Российской Федерации.

Это праздник самоотверженных и отважных людей, 
избравших защиту справедливости и правопорядка главным 
делом своей жизни.

Экономическая и социальная стабильность нашего города 
во многом зависит от своевременной и качественной 
работы сотрудников полиции. Сегодня, благодаря умелому 
использованию опыта прошлого, опираясь на крепкие 
традиции, заложенные ветеранами службы, вы прилагаете 
много усилий, чтобы жители и гости Сарапула могли спокойно 
работать и отдыхать, а также быть уверенными в личной и 
имущественной безопасности.

Примите искренние слова благодарности за добросовестный 
труд, преданность выбранному делу и высокую 
ответственность при исполнении служебных обязанностей. 
Благодарим вас за честность и достойной выполнение 
поставленных задач по защите интересов общества, чести и 
достоинства горожан.

Успехов вам, здоровья, новых достижений в служебной 
деятельности и в жизни, поддержки со стороны родных и 
близких, счастья, удачи и благополучия!

В. Шестаков, и. о. Главы г. Сарапула,
С. Смоляков, Председатель Сарапульской  

городской Думы.

Профессия – следователь
Начальник отделения следственного отдела МО МВД России «Сарапульский», майор юстиции 
Артем Лобанов служить в органах мечтал с юных лет – а кто не хотел походить на бесстрашных  
и принципиальных героев «в погонах» легендарных кинолент и известных книг? 

Но в конце 1980-х годов его 
начала одолевать болезнь, и 
майору Виноградову пришлось 
уйти со службы в ГАИ. Но и си- 
деть дома было не в его натуре.  
Он создал спортивно-техничес- 
кий клуб «Автомобилист», где 
проводились занятия на кар- 
тингах, мотоциклах и автомо- 
билях. И, между прочим, актив- 
но привлекал к участию в нем 
подростков и молодежь.

А в 1993 году была создана 

Российская транспортная инс- 
пекция, и С. В. Виноградову 
предложили возглавить ее 
филиал в г. Сарапуле. Он 
согласился и пять лет возглавлял 
эту организацию в нашем 
городе. 

К сожалению, Станислав Вик- 
торович рано ушел из жизни,  
ему было всего 58 лет. Но, думаю, 
что все, кто его знал, вспомина- 
ют о нем добрым словом.

В. Виноградов.

После девятого класса школы 
Артем Лобанов поступил в 
Ижевский колледж милиции,  
затем продолжил учебу в 
Казанском юридическом 
институте МВД. Окончив 
его, вернулся в Сарапул 
молодым дипломированным 
следователем. 

Первым уголовным делом в 
карьере следователя Лобанова 
стала серия краж антиквариата 
у фронтовиков. Их дома 
злоумышленник «вычислял» 
по украшавшим фасады 
звездам. Проникнув внутрь, вор 
выносил предметы старины 
– иконы, статуэтки, воинские 
награды. Его добычей стал даже 
орден Отечественной войны. 
Награбленное похититель 
сбывал. Расследование 
осложнялось тем, что 
преступления совершались в 
условиях неочевидности. Но 

кропотливый труд следственной 
группы, отработка рынков 
сбыта и скупщиков краденого, 
рассказывает Артем Лобанов, 
позволили выйти на след и 
поймать преступника, которым 
оказался ранее судимый 
гражданин. За свои деяния он 
получил реальное лишение 
свободы. 

Любой следователь знает: 
чтобы злоумышленник оказался 
на скамье подсудимых, необ-  
ходимо проделать огромную 
работу – опросить не одного 
свидетеля, собрать «железные» 
доказательства, найти ту ниточку, 
которая поможет распутать 
преступный клубок. Здесь 
без таких личных качеств, как 
терпение, дотошность, твердость 
характера, уверен Артем 
Владимирович, не обойтись. 
Приходится быть психологом, 
находить подход и выводить 
на разговор любого, будь то 
неопытный наркосбытчик или 
вор-рецидивист.

Следователи сарапульской 
полиции расследуют кражи, 
грабежи, разбои, уголовные дела, 
связанные с ДТП, нанесением 
тяжких телесных повреждений. 
Последнее время увеличилось 
количество преступлений, свя- 
занных со сбытом и хранением 
наркотиков так называемым 
«бесконтактным» способом, с 
помощью тайников-закладок. 
Но настоящим бичом сегодня 
стало дистанционное хищение 
денег с банковских счетов и карт 
граждан, когда неизвестные, 
представляясь сотрудниками 
банка, сообщают звонящим о 
подозрительных списаниях 
с их банковских счетов или 

о денежных переводах, в 
которых те не участвовали, и 
просят «в целях безопасности» 
продиктовать банковские 
данные. 

Любое преступление – это 
всегда за гранью, но некоторые из 
них поражают своим цинизмом 
даже опытных сотрудников 
органов. Так, в работе Артема 
Лобанова находится уголовное 
дело о хищении ордена Му-
жества, которым был посмертно 
награжден погибший в контр- 
террористической операции на 
Северном Кавказе наш земляк. 
Житель соседней Башкирии под 
видом журналиста пришел к 
отцу воина-интернационалиста, 
заверив, что будет писать 
статью о сыне-герое, и в ходе 
разговора заменил настоящий 
орден поддельным. Также 
злоумышленник взял якобы 
для работы удостоверение о 
награждении и памятную книгу, 
пообещав вернуть. А сам продал 
похищенное через интернет 
за 25 тысяч рублей. Позднее 
отец интернационалиста запо- 
дозрил неладное (орден не 
так блестел, как раньше) и 
обратился в полицию, которая 
и установила, что эта награда – 
фальшивка. Расследование дела 
продолжается.

А следователи, как и 
остальные сотрудники полиции, 
всегда на боевом посту. От их 
профессионализма, мужества, 
доблести зависят не только 
правопорядок и покой граждан.
Эти лучшие качества служат 
уверенностью в том, что зло 
всегда будет наказано.

И. Соколова,
В. Карманов (фото).



4 К Дню сотрудника органов внутренних дел России 6 ноября 2020 года
КРАСНОЕ ПРИКАМЬЕ

1. Лейтенант полиции Анна ЛЕОНЕНКО, 
дознаватель ОД МО МВД России 
«Сарапульский», допрашивает свидетеля.

2. Личный состав МО МВД России 
«Сарапульский».

3.  Капитан полиции Эльвира КУРБАТОВА 
и капитан полиции Григорий АЛЕКСЕЕВ - 
эксперты-криминалисты  МО МВД России 
«Сарапульский». Проверка  следов по 
картотеке. 

4. Сержант полиции Светлана ГЛУХОВА, 
помощник оперативного дежурного, 
и старший лейтенант полиции  Азат 
ЗИАЗТДИНОВ, старший оперативный 
дежурный, на посту.

5. Сержант полиции Юлия ЧУБУКОВА, 
кинолог ППС, с напарником Вордом.

6. Участковые уполномоченные полиции 
г. Сарапула проводят рейд по соблюдению 
масочного режима на городском рынке.

7. Майор полиции Наталья ВЕЧТОМОВА, 
эксперт химик-криминалист, проводит 
лабораторные исследования образцов.

Наша служба и опасна, и трудна
Трудовые будни Сарапульской полиции в фотографиях Владимира Карманова
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К 120-летию Сарапульского радиозавода 56 ноября 2020 года
КРАСНОЕ ПРИКАМЬЕ

Время Романенко
19 ноября 1960 года директором Сарапульского радиозавода имени  
С. Орджоникидзе был назначен Иван Андреевич Романенко, впоследствии 
Герой Социалистического Труда, Почетный гражданин города Сарапула

Пятнадцать лет возглав-
лял Сарапульский радиоза-
вод Иван Романенко. Под его 
руководством предприятие 
разрабатывало и выпускало 
изделия, не уступающие по ка-
честву и техническим характе-
ристикам мировым аналогам.

Об отце и времени его ра-
боты на заводе вспоминает 
сегодня его сын Александр 
Иванович Романенко, в судь-
бе которого 2020 год, как и в 
жизни отца, стал юбилейным: в 
1970 году младший сын дирек-
тора завода пришел работать 
на Сарапульский радиозавод в 
отдел главного метролога.

- Иван Андреевич родил-
ся в Ростовской области и 
принадлежал к поколению, 
которое сегодня называют 
«дети войны». Как часто отец 
рассказывал Вам о войне?

- Говорить о войне отец не 
любил. В моих детских воспо-
минаниях сохранились лишь 
отрывочные его рассказы.

Уже в первые месяцы войны 
семья оказалась на оккупиро-
ванной врагом территории. 
В хутор немцы пришли рано 
утром. В результате беспоря-
дочного обстрела осколком 
снаряда был ранен в плечо его 
отец - наш дед.

На тот момент отцу не было 
еще четырнадцати лет. Их, не-
совершеннолетних пацанов, 
немцы заставляли грузить 
мешки с зерном. Набравшись 
смелости, мальчишки разры-
вали эти мешки, чтобы зер-
но высыпалось и как можно 
меньше досталось врагу. Пы-
таясь избежать участи быть 
угнанными в Германию, ребята 
прятались в подвалах и камы-
шах местной речки Тузловка. 
Отец вспоминал, как наступа-
ли наши войска, как бежали за 
отступающими немцами по-
лицаи, которых никто не соби-
рался забирать с собой.

Война для отца стала самым 
мрачным моментом в биогра-
фии. Уже в июле-августе 1941 
года пропали без вести два его 
старших брата - Алексей 27 лет 

и Николай 23 лет. Я пытался 
по разным информационным 
базам найти хотя бы какие-то 
сведения о них, но, увы...

- Как Иван Андреевич вы-
брал такую неожиданную 
для деревенского подрост-
ка профессию, поступив в 
авиационный техникум?

- Об этом он никогда не гово-
рил. Но учился всегда хорошо, 
был активистом и бессменным 
старостой группы. В качестве 
дипломной работы взялся за 
проектирование участка меха-
нического цеха для обработки 
детали авиамотора АМ-42, под 
который специально был раз-
работан истребитель ИЛ-1.

В 1948 году в составе группы 
выпускников Ростовского тех-
никума отца распределили на 
Сарапульский электрогенера-
торный завод. Позже многие 
его друзья перебрались на дру-
гие предприятия, отец же на-
долго задержался в Сарапуле. 
Ему нравился город, река Кама, 
он очень любил производство 
и заводской ритм жизни. Свой 
путь в профессию он начал 
сразу мастером механического 
цеха и очень быстро вырос до 
начальника производства.

- Вы помните то время, 
когда Иван Андреевич стал 
директором Сарапульского 
радиозавода?

- На Сарапульский радиоза-
вод его перевели в 1960 году. 
Мне было тогда семь лет, и я 
слабо помню то время. Для 
отца, да и для завода, это был 
по-настоящему значимый пе-
риод жизни. При участии Воро-
нежского НИИ на предприятии 
в Сарапуле начали запускать 
92-е производство - знамени-
тую танковую радиостанцию 
Р-123 «Магнолия». С ее освоени-
ем возникали разного рода не-
предвиденные ситуации. Стан-
ция была непростая: сложные 
механические детали, настрой-
ка частот. С ее запуском завод 
осваивал новые технологии, 
совершенствовался профес- 
сиональный уровень коллек-
тива. Под новое производство 

на заводе начали крупную ре-
конструкцию. Когда я пришел 
на предприятие, 92-е произ-
водство было уже отлажено. 
Но я частенько заходил в тот 
цех, с интересом наблюдая, как 
с конвейера сходила легендар-
ная «Магнолия», которую завод 
выпускал без малого сорок лет.

В то время у нас в доме часто 
бывали наши заводчане, и было 
четкое ощущение большой се-
мьи. Помню, что отец дружил 
с А. М. Калининым - главным 
технологом, в 1970 году воз-
главившим СКБ, В. М. Козыре-
вым - главным контролером, 
А. Н. Коринным - начальником 
цеха, военпредами Л. И. Лукья-
новым и В. А. Дорохиным, ко-
торый впоследствии работал 
в Днепропетровске, на заводе, 
ставшем крупным ракетно-кос-
мическим центром страны.

- Свою трудовую биогра-
фию Вы начинали на Сара-
пульском радиозаводе?

- Да, я учился в подшефной 
заводской школе № 15. Помимо 
общих дисциплин мы осваива-
ли рабочие профессии, так что 
одновременно с аттестатом о 
среднем образовании я полу-
чил свидетельство радиомон-
тажника. В 1970 году поступил 
в отдел главного метролога. В 
этом году исполнилось 50 лет, 
как я начал свой трудовой путь в 
профессию. После возвращения 
из армии вновь вернулся в род-
ной коллектив. Работал на мон-
тажном участке, где создавали 
нестандартную аппаратуру.

Как раз в это время шло осво-
ение первого в стране перенос-
ного приемника «Урал-авто». 
Под него на заводе запустили 
цех № 14 с конвейерной сбор-
кой. На улице Гоголя выстроили 
новый корпус напротив памят-
ника С. Орджоникидзе и по этой 
причине перекрыли участок до-
роги между улицами Первомай-
ской и Гагарина. На первом эта-
же здания находился опытный 
цех конструкторского бюро, а 
на третьем этаже создали ин-
формационно-вычислительный 
центр с первыми ЭВМ. Под сам 
цех «Урал-авто» отдали весь 
второй этаж. Кажется, там были 
три конвейерные линии, где мы 

занимались оборудованием ра-
бочих мест. С помощью нашей 
контрольно-измерительной ап-
паратуры настраивали, регули-
ровали и проверяли параметры 
приемника.

Надо отметить, что «Урал-
авто» - это собственная раз-
работка радиозавода. Мне 
помнится, конструкторами ее 
были О. А. Чазов и Ю. Ф. Со-
ловьев. Завод выпускал до  
330 000 приемников в год. Это 
было поистине массовое про-
изводство. Где-то до 140 000 
штук уходило на Ижевский ав-
тозавод, остальные буквально 
разлетались по стране. Спрос 
на «Урал-авто», как и на радио-
лу «Урал», был огромный. Са-
рапульский автомобильный 
приемник стал настоящим со-
ветским дефицитом. В одной 
из командировок в столицу я 
стал свидетелем, как его про-
давали, как говорили тогда, 
«из-под прилавка», «по блату». 
На завод приходила масса вос-
торженных писем от простых 
потребителей. Вот, например: 
«Здравствуйте, многоуважае-
мые служащие и рабочие за-
вода по выпуску замечатель-
ного приемника «Урал-авто»! 
Я пишу вам по поводу благо-
дарности за то, что вы выпу-
скаете такую замечательную 
продукцию. У меня хоть и нет 
автомобиля, но я все равно 
купил ваш приемник для пере-
носного режима и очень дово-
лен. Все диапазоны работают 
чисто и громче, чем у осталь-
ных приемников. Купил как-то 
«VЕF-216» (Рижский электро-
технический завод), так уже 
через 6 месяцев он «зачихал» 
и «захрипел». Совсем не то. По-
сле ремонта поменял его на 
три банки кофе».

- Когда смотришь номен-
клатуру радиозавода вре-

мен И. А. Романенко, дух 
захватывает. Как за один 
год предприятие могло вы-
пускать целую серию новых 
изделий?

- Да, отец работал много. На 
заводе тогда трудилось около 
10 000 человек, и управлять та-
ким коллективом было непро-
сто. Номенклатура была огром-
ная. Рабочий день директора 
был ненормированный плюс 
все субботы - рабочие. Отец 
уходил утром - я спал, прихо-
дил вечером - я уже уклады-
вался спать. Редкий день, когда 
в воскресенье он был с нами. 
Отец был настоящим коммуни-
стом. Это было видно по всему. 
Он лично следил за рабочим 
процессом. Начальники гово-
рили тогда: «Врать Романенко 
бесполезно, он все видел сам». 
Одна пожилая женщина из мо-
сквичей, приехавших с заводом 
в 1941 году, однажды разоткро-
венничалась со мной: «Перво-
начально мы его не приняли 
- зеленый мальчишка тридцати 
двух лет. Но очень скоро он до-
казал всем, что он - настоящий 
профессионал».

- Что значил город Сарапул 
в жизни Ивана Андреевича?

- Он любил Сарапул и счи-
тал его родным городом, ведь 
здесь началась его трудовая 
биография. Много лет заботил-
ся об улице Первомайской. По 
воспоминаниям старожилов, 
это была самая уютная и душев-
ная пешеходная зона в городе. 
Потом - памятник паровозу. 
Отец занимался его установ-
кой. И, кстати, по инициативе 
заводчан у памятника появи-
лось оригинальное освещение 
в виде фонарей-колосьев.

Много отец занимался стро-
ительством. Вспомните Дво-
рец культуры радиозавода и 
стадион «Энергия». Жилье для 
заводчан строил хозяйствен-
ным способом. Деньги изыски-
вались из разных резервов, 
поэтому он любил говорить: 
«Победителей не судят».

Уезжать из Сарапула, конеч-
но, было жаль. Работая потом 
в министерстве, отец продол-
жал держать связь с заводом, 
с его директорами, специали-
стами и своими друзьями. Не-
однократно приезжал сюда по 
делам службы. А в 1975 году 
даже приехал из Москвы и воз-
главил выпускную комиссию 
Сарапульского политеха.

С. Сухинина, 
пресс-служба АО «СРЗ».

И. А. Романенко на 100-летии завода, 2000 г.

Участок сборки приемника «Урал-авто», цех № 14, 1971 г.

Александр Иванович 
Романенко

Иван Андреевич 
Романенко
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Незаменимый человек
Лариса Андросова из породы тех, кто не боится начинать жизнь сначала

Девочка, родившая в побед-
ном 1945 году в крестьянской 
семье на Гомельщине, сразу 
после окончания школы не 
побоялась уехать в большой 
город - Ростов-на-Дону. Се-
мья была небогатой, так что 
на жизнь сразу пришлось за-
рабатывать самой - пошла ра-
ботать подсобным рабочим 
на обувную фабрику. А одно-
временно училась на курсах 
машинописи и иностранных 
языков, после окончания ко-
торых нашла хорошую работу. 
Вышла замуж, родился в семье 
сын. Спокойная, размеренная, 
благополучная жизнь…

А в начале 90-х произошла в 
жизни Ларисы Ивановны слу-
чайная встреча, которая круто 
изменила всю ее дальнейшую 
судьбу. Вслед за вторым супру-
гом Станиславом Павловичем 
Красноперовым приехала она 
в совершенно незнакомую ей 
Удмуртию. И в 1992 году при-
шла работать на Сарапуль-
ский водоканал инспектором 
отдела кадров. Двигалась по 

карьерной лестнице быстро и 
уверенно: референт директо-
ра, заведующая канцелярией, 
заведующая организацион-
но-аналитическим отделом. 
Талант, целеустремленность, 
трудолюбие и энергичность 
всегда ей помогали в профес-
сиональной сфере. 

А в жизни коллектива пред-
приятия Лариса Ивановна стала 
незаменимым человеком. Была 
инициатором и организатором 
музея Сарапульского водока-
нала, в котором зачастую сама 
и проводит экскурсии. В проф-
союзном комитете организует 
культурно-массовые меропри-
ятия для работников предпри-
ятия. Являясь помощником де-
путата Сарапульской городской 
Думы директора предприятия 
Владимира Кузнецова, работа-
ет в общественной приемной, 
проводит встречи в округе, 
при необходимости выезжает 
к избирателям, чтобы на месте 
разобраться и оказать помощь 
в решении возникающих жиз-
ненно важных проблем.

Лариса Андросова из той 
категории людей, которые 
владеют собой в критических 
ситуациях, могут предвидеть 
и предотвращать возможные 
конфликты. В любой момент 
может понять и поддержать. 
Она является наставником 
молодежи, передавая ей свой 
опыт работы.

- Лариса Ивановна обладает 
удивительным обаянием, ко-
торое притягивает к ней окру-

жающих ее людей. А сама она 
постоянно стремится помочь 
людям, принять участие в их 
судьбе. Обращаясь к ней за 
помощью, получаешь не про-
сто совет старшего коллеги по 
работе, а материнское тепло и 
доброту, - отметил главный ин-
женер предприятия Дмитрий 
Константинов.

- Всегда приветлива, отзыв-
чива, полна энтузиазма и но-
вых идей. Эти качества делают 
ее незаменимым человеком в 
коллективе, - считает началь-
ник ОСК Сарапульского водо-
канала Виктор Татаркин.

- Лариса Ивановна обладает 
такой душевной добротой, ко-
торая способна создать вокруг 
себя теплую, дружелюбную, 
по-семейному доверительную 
обстановку. Ее неиссякаемая 
энергия и жизненный оптимизм 
заряжают всех и все вокруг. А 
еще она замечательный кулинар 
и щедро делится с нами своими 
рецептами, - добавляет инженер 
производственно-технического 
отдела Ирина Егорова.

За высокий профессиона-
лизм и добросовестный труд 
Л. И. Андросова неоднократно 
отмечалась почетными грамо-
тами Сарапульского водокана-
ла, Администрации г. Сарапу-
ла и Сарапульской городской 
Думы, награждена почетными 
грамотами Правительства и 
Государственного Совета ре-
спублики, Почетной грамотой 
Удмуртской Республики. 

И. Рябинина. 

Коллектив Сарапульского водоканала поздравляет 
Ларису Ивановну Андросову с юбилеем 
и от всей души желает ей здоровья, благополучия, любви, 
теплого семейного очага, положительных эмоций, жизнен-
ной энергии еще на многие годы. 

_
_
_
_
_
_ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _

Актуальные вопросы 
жизни города
С заседания Сарапульской городской Думы, состоявшегося 
на минувшей неделе

Новое пространство для чтения и общения
В Центральной городской библиотеке им. Н. К. Крупской ведутся работы по созданию  
модельной библиотеки в рамках реализации национального проекта «Культура»

I ВОПРОС ВЫНЕСЕН 
НА ПУБЛИЧНЫЕ 
СЛУШАНИЯ
Решением Думы принят 

проект внесения изменений 
в Правила благоустройства  
г. Сарапула. С целью исклю-
чения коррупционного фак-
тора прокуратура г. Сарапула 
предложила исключить под-
пункт 12.2.12 Правил благо-
устройства, который гласит: 
«Не допускать выбрасывание 
трупов собак и кошек, утили-
зацию которых осуществляет 
организация (предприятие), 
уполномоченная Администра-
цией г. Сарапула, имеющая до-
говорные отношения со спе-
циализированными службами, 
с дальнейшей оплатой услуг 
по утилизации». Безусловно, 
коррупционный фактор в со-
ответствии с действующим за-
конодательством должен быть 
исключен.

Однако, как отметили депута-
ты в ходе обсуждения вопроса, 
это не решает проблему утили-
зации трупов домашних живот-
ных. Федеральным законода-
тельством предусмотрено, что 
этот вопрос находится в веде-
нии ветеринарной службы. Но 
отсутствует информация о за-
ключении этой организацией 
соответствующего договора на 
проведение данного вида де-
ятельности. Вот и получается, 
что трупы домашних любимцев 
могут оказаться или на свалке, 
или захороненными в самых 
разных, отнюдь не предусмо-
тренных для этого местах.

Как решать проблему? Если 
вы хотите внести свои предло-
жения, примите участие в пу-
бличных слушаниях, которые 
решением Думы назначены на 
2 декабря на 10 часов и будут 
проводиться в актовом зале 
Администрации города. Или 
представьте их в письменном 
виде до 1 декабря в Сарапуль-
скую городскую Думу.

I ПРИВАТИЗАЦИЯ
В сегодняшнем номере газеты 

опубликованы решения Думы, 
касающиеся продажи муници-
пального имущества, поэтому 
остановимся только на трех.

 На приватизацию выстав-
лен объект культурного насле-
дия, входящий в состав ансамб- 
ля Вознесенской (Красной) пло-
щади – дом под № 5. Состояние 
объекта признано неудовлет-
ворительным, в связи с чем на-
чальная цена здания установле-
на в размере одного рубля.

 Также за начальную цену 
в один рубль по причине не-
удовлетворительного состоя-
ния выставлен на конкурс еще 
один памятник культурного 
наследия – дом № 133 по ул. 

Раскольникова, входящий в 
ансамбль Вятской улицы (ул. 
Раскольникова).

 Решением Думы дано раз-
решение Администрации  
г. Сарапула на продажу 100 
процентов доли в уставном 
капитале общества с огра-
ниченной ответственностью 
«Сарапульская типография» 
путем проведения аукциона в 
электронной форме с установ-
лением начальной цены в раз-
мере 2,1 млн. рублей. Искрен-
не жаль, что уходит с молотка 
некогда благополучное пред-
приятие города, уровень зар-
платы работников на котором 
был одним из самых высоких в 
городе. А сегодня, как отметил 
присутствовавший на заседа-
нии прокурор города, задол-
женность предприятия перед 
32 работниками составляет 1,3 
млн. рублей.

I СОГЛАСОВАНА 
КАНДИДАТУРА НА ЗВАНИЕ 
«ПОЧЕТНЫЙ ГРАЖДАНИН 
УДМУРТСКОЙ 
РЕСПУБЛИКИ» 
Генеральный директор АО 

«СРЗ» Кирилл Абдрахманов об-
ратился к депутатам Сарапуль-
ской городской Думы с прось-
бой поддержать ходатайство 
трудового коллектива пред-
приятия о присвоении звания 
«Почетный гражданин Удмурт-
ской Республики» советнику 
генерального директора АО 
«Сарапульский радиозавод» 
Андрею Зорину. Депутаты хо-
датайство поддержали.

I О ДЕЛЕГИРОВАНИИ
ДЕПУТАТОВ

 Для работы в составе Адми-
нистративной комиссии в МО 
«Город Сарапул» Дума делегиро-
вала депутата Алексея Глухова.

 В состав комиссии по со-
блюдению требований к 
служебному поведению и 
урегулированию конфликта 
интересов делегирован Дми-
трий Сафронов.

 В составе общественной 
комиссии по обеспечению реа-
лизации подпрограммы «Фор-
мирование современной город-
ской среды» на территории МО 
«Город Сарапул» будут работать 
депутаты Сергей Бурков, Анато-
лий Павлов и Дмитрий Калинин.

 В состав конкурсной ко-
миссии по отбору управляю-
щей организации для управле-
ния многоквартирным домом 
войдут Сергей Бурков и Алек-
сандр Попцов.

 В состав наблюдательно-
го совета ООО «Сарапульская 
типография» вошли депутаты 
Александр Васильев и Роберт 
Рыбаков.

И. Рябинина.

Напомним: на проект «Новая библиотека – го-
роду. Векторы развития» выделено 12,5 млн. ру-
блей.  Задача проекта -  создать многофункцио-
нальный культурный центр, библиотеку нового 
типа по материально-техническому оснащению, 
по видам деятельности, отвечающую потребно-
стям и запросам горожан.

- Сегодня библиотека уже не только место, где 
выдают книги,  это место общения, где можно най-
ти единомышленников и друзей, объединиться в 
клубы, - говорит директор ЦБС г. Сарапула Лилия 
Быкова. - Мы постараемся создать пространство, 
где будет удобно заниматься в группе или инди-
видуально, будут места для общения и чтения 
для посетителей всех возрастов, в том числе лю-

дей с ограниченными возможностями здоровья.
Первый этап модернизации начался  - в библио-

теке полным ходом ведутся ремонтные работы.
Пока ремонтные бригады красят и шпаклюют 

стены, меняют лестничные проходы и электро-
проводку, сотрудники библиотеки занимаются 
приемкой и обработкой новых книг.

На днях в учреждение поступила первая партия 
- более четырех тысяч экземпляров новых изда-
ний. Это классика и произведения современных 
авторов, книги для детей, проза и публицистика. 

Сейчас идет сверка накладных документов 
и первичная обработка томов, каждый из них 
заносится в электронный каталог.  Сотрудники 
библиотеки в восторге от новых изданий и уве-
рены, что их оценят и посетители. 

Всего в рамках проекта планируется закупить 
около 7 тыс. книг, на эти цели будет потрачено  
3 млн. рублей. 

Еще 2 млн. рублей планируется направить на 
модернизацию кинозала. 

Работы по созданию модельной библиотеки 
много, но в учреждении заверяют, что обнов-
ленное пространство примет посетителей уже 
перед новогодними праздниками.

Пока же обслуживание читателей в связи с 
проведением ремонтных работ временно при-
остановлено. Но горожан ждут в библиотеках-
филиалах Центральной библиотечной системы, 
расположенных во всех микрорайонах города.

С. Ульянова.

ДОБРОЕ СЛОВО
Жители города и прихожане Покровского собора благодарят 

Администрацию г. Сарапула и депутатов Сарапульской город-
ской Думы Д. Ф. Ананикова и М. В. Колесова за установку пе-
шеходного перехода на перекрестке улиц Раскольникова и Ин-
тернациональной.
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Выход из трудной ситуации есть
Одним из участников реализации государственной программы «Социальный контракт»  
стала семья Пермяковых из с. Уральский 

Семья Пермяковых – 
многодетная, у Елены 
Валентиновны и Алексея 
Викторовича – четверо 
сыновей, трое из них – еще 
несовершеннолетние. 

Так сложилось, что глава 

семьи остался без работы, 
и финансовое обеспечение 
легло на плечи жены, у которой 
заработок невысокий. 

Для преодоления трудной 
жизненной ситуации семья 
приняла решение заняться 

сельским хозяйством - 
заготовкой сена на продажу. 

У Пермяковых есть 
земельный участок площадью 
56 гектаров, два трактора МТЗ-
80, автомобиль ГАЗ-66, агрегат 
для скатывания рулонов, навес 
для хранения сена. 

Требовались роторная 
косилка и навесные грабли, 
но брать их в аренду было 
экономически не выгодно. 

Для дальнейшего развития 
семейного бизнеса, откры- 
тия ИП, приобретения необ- 
ходимых агрегатов и укреп- 
ления материальной базы 
Пермяковы подали заявку на 
получение государственной 
социальной  помощи на осно- 
ве социального контракта. 

В конце марта с ними 
был подписан социальный 
контракт, и уже в апреле семья 
приобрела косилку роторную 
КДН-210 и грабли-ворошилки 
«OGR». 

На сегодняшний день семьей 
заготовлено 328 рулонов сена, 
реализовано 55 рулонов. 

Отцу в работе помогают все  
четверо сыновей. Как говорят 
Пермяковы, свое дело они 
хотят развивать и уже взяли 
в аренду 106 гектаров земли 
для посева трав и зерновых 
культур,  в будущем планируют 
создать дополнительные 
рабочие места.

Мероприятия программы 
социальной адаптации этой 
семьи  выполняются в полном 
объеме. 

М. Максимова.

Цель социального контракта – повысить уровень и качество 
жизни малообеспеченных граждан. 

В данном случае государство не просто выделяет деньги, а 
дает инструменты, которые позволят семье в дальнейшем 
самой себя обеспечить.

В 2020 году в Удмуртии  на реализацию социального контракта 
выделено 247,9  млн. рублей. 

На сегодняшний день в Сарапульском районе заключено 
80 социальных контрактов на общую сумму почти 5 млн. 
рублей.  Средства на развитие личного подсобного хозяйства 
получили 33 человека, на поиск работы и трудоустройство 
- 11, на прохождение профессионального обучения - шесть 
человек, трем человекам выделены средства на осуществление 
индивидуальной предпринимательской деятельности, 26 
жителей района получили деньги на преодоление трудной 

Помощь фермерам
Дополнительная финансовая поддержка предусмотрена  для фермерских хозяйств Удмуртии 

Сохраняя народные промыслы
Жителей с. Тарасово и близлежащих деревень познакомят 
с гончарным делом

Сделаем село чистым и красивым
В Сарапульском районе подведены итоги конкурса  
на самое благоустроенное село 

Конкурс проводился в рамках 75-летия Победы в Великой 
Отечественной войне. По итогам конкурса победителем признано  
МО «Мазунинское», второе место  присуждено МО «Юринское», 
третье место разделили  МО «Девятовское» и «Мостовинское».

Победители получат денежное поощрение на дальнейшее 
благоустройство территорий.

Г. Савельева.

Определены лучшие
В районе подвели итоги работы общеобразовательных организаций 
за 2019-2020 учебный год

Безопасность превыше всего
В Сарапульском районе завершен капитальный ремонт 
плотины в д. Шадрино

С 26 октября начался прием 
заявок на получение грантов 
для крестьянско-фермерских 
хозяйств. Максимальная сумма 
гранта - 6 млн. рублей. 

Деньги могут быть 
направлены на приобретение 
сельхозживотных и 
сельхозтехники, оборудования 
для производства и 
переработки произведенной 
продукции, автономных 
источников электро-, 
газо- и водоснабжения, 

производственных и складских 
зданий и помещений.

Республика возместит малым 
сельхозпроизводителям 80 
процентов предстоящих 
затрат. А одним из 
обязательных условий для 
грантополучателя станет 
создание новых постоянных 
рабочих мест – не менее 
одного на каждые 1,5 млн. 
рублей предоставленного 
гранта.

Гранты выдаются в рамках 

четырех федеральных 
программ - «Агростартап», 
«Начинающий фермер», 
«Семейная ферма» и на 
развитие материально- 
технической базы сельхоз- 
кооперативов.

На эти цели из региональ- 
ного бюджета дополнительно 
предусмотрены субсидии в 
размере 154,4 млн. рублей.

Документы можно подавать 
до 10 ноября.
По данным Минсельхоза УР.

Первое место среди сред- 
них общеобразовательных 
учреждений разделили Сига- 
евская и Мостовинская сред- 
ние школы, второе место заняла 
Кигбаевская школа, третье 
место - Мазунинская школа.

Среди основных общеобра- 
зовательных учреждений пер- 
вое место у Дулесовской  шко- 
лы, второе – у Октябрьской, 
третье - у Соколовской школы.

Среди начальных общеобра- 
зовательных учреждений пер- 
вое место заняла школа с. Си-
гаево, второе -  с. Северный, 
третье - школа с. Мостовое.

Также отмечены успехи  
школ в гражданско-патрио- 
тическом воспитании, в 
частности в муниципальном 
этапе военно-патриотической 
игры «Зарница родникового 
края». Победу в игре одержа- 

ла команда Мазунинской 
школы, серебряным призером 
стала команда  Нечкинской 
школы, команды Девятовской  
и Усть-Сарапульской школ 
разделили третье  место. 

В конкурсе стенгазет, посвя- 
щенном Дню солидарности в 
борьбе с терроризмом, были  
отмечены Мазунинская, Шевы- 
ряловская и Шадринская школы.

С. Шадрина.

До 2019 года плотина на пру- 
ду Верхний вблизи д. Шадри- 
но находилась в аварийном 
состоянии. В прошлом году 
начался капитальный ремонт 
гидротехнического сооруже- 
ния, на эти цели из рес- 
публиканского бюджета было 
выделено 17,9 млн. рублей. 

- Проведен демонтаж и пол- 
ное восстановление моно- 
литных конструкций водопро- 
водящей части водосброса. 
Укреплено и забетонировано 
основание плотины, установ- 
лены ледозащитные устрой- 
ства. Восстановление гид- 
роузла обеспечит безопас- 
ность более 100 домовладе- 
ний д.  Шадрино, сельхозуго- 
дий, моста и автомобиль- 
ной дороги, - рассказал пер- 
вый заместитель Главы 
Администрации Сарапуль- 
ского района Айдар Шара-
футдинов.

- Пруд Верхний – самый 
крупный в Сарапульском 
районе. Его площадь состав- 
ляет 29 гектаров. Это место 
забора воды для тушения 
пожаров.  Кроме того, это 
место отдыха жителей не 
только нашего района, но и 
других районов республики. 
В последние годы плотина 
стала небезопасной для насе- 
ления, поэтому нуждалась в 
восстановлении, - отметила 
значимость капитального ре- 
монта плотины глава МО «Шад-
ринское»  Елизавета Быкова.

Работы по ремонту плотины 
были выполнены своевременно 
и качественно. 

Мероприятия реализуются в 
рамках национального проекта 
«Экология», инициированного 
Президентом России Влади-
миром Путиным.

Пресс-служба Главы 
и Правительства УР.

Проект, разработанный 
специалистами Тарасовского 
сельского Культурного цент- 
ра - гончарная мастерская 
«Живая глинка»,  стал побе- 
дителем конкурса социальных 
и культурных проектов ПАО 
«Лукойл» и выиграл грант на 
сумму 220 тыс. рублей.

Данный проект даст 
возможность детям из 
социально незащищенных 
семей нашего села и 
близлежащих деревень по- 
знать гончарное мастерство, 
научиться лепить игрушки и 
работать на гончарном круге.

На средства гранта и 
финансовую помощь 
спонсоров был проведен 
ремонт  помещения в 
Тарасовском сельском 
Культурном центре, где и 
открылась небольшая гон- 
чарная мастерская «Живая 

глинка», приобретена мебель, 
а также все необходимое 
для работы мастерской: гон- 
чарный круг и муфельная  
печь, инструменты для работы 
с глиной, краски и глазури. 

Данная мастерская будет 
работать как для детей, так и 
для взрослого населения села.

В конце сентября руко- 
водитель проекта Светлана 
Ильина провела первое 
занятие, на котором ученики 
получили навыки лепки и 
работы на гончарном круге, 
почувствовали «жизнь» глины 
и познакомились с народным 
промыслом.

Также планируется прово- 
дить мастер-классы в школе- 
интернате в д. Соколовка и в 
школе с. Мазунино.

Е. Чернышева, 
заведующая 

Тарасовским СКЦ.

Алексей Пермяков



КТ снова работает
Поломка компьютерного томографа в СГБ стала серьезной проблемой и для медиков,  
и для пациентов

Тенденция пока 
не радует
С заседания городского оперативного штаба, состоявше-
гося в понедельник под председательством исполняющего 
обязанности Главы г. Сарапула Виктора Шестакова

11 ноября - День офтальмолога в России

«Я люблю тебя, жизнь»
 - лейтмотив этой любимой песни врача-офтальмолога Сарапульской городской детской  
больницы Владимира Гагарина как нельзя лучше отражает его жизненное кредо –  
смотреть на мир широко открытыми глазами

К решению проблемы сара-
пульского компьютерного то-
мографа подключился, как мы 
информировали читателей в 
прошлом номере газеты, Глава 
республики Александр Бреча-
лов. И на минувшей неделе КТ 
в Сарапуле вновь начал функ-
ционировать. Вместе с испол-
няющим обязанности Главы  
г. Сарапула Виктором Шестако-
вым мы побывали в отделении 
СГБ в микрорайоне «Южный», 
где установлен компьютерный 
томограф. 

- Изначально КТ был пред-
назначен для проведения ис-
следований в созданном здесь 
первичном сосудистом центре, 
куда доставляют людей с подо-
зрением на инсульт, - расска-
зывает заместитель главного 
врача СГБ по организационно-
методической работе Татьяна 
Тычинина. – С началом панде-
мии коронавирусной инфек-
ции функции его расширились 

– здесь стали проводиться 
обследования больных с подо-
зрением на пневмонию, в том 
числе и вирусной этиологии, 
которая также может быть 
при инфекции COVID-19. Полом-
ка компьютерного томографа 
была серьезная, а ремонт ос-
ложнялся тем, что запасные 
части к импортному аппарату 
пришлось доставлять через 
несколько стран, и на это тоже 
повлияла ситуация с пандеми-
ей. Поэтому аппарат выбыл 
из работы более чем на месяц. 
Но сейчас все позади, вопрос ре-
шен, КТ снова работает. И мы 
можем обследовать на аппара-
те и пациентов, нуждающихся 
в данном виде обследования. 

- Татьяна Анатольевна, 
самый частый вопрос, кото-
рый задают наши читатели: 
всем ли больным, у которых 
есть подозрение на корона-
вирус, необходимо обследо-
вание на КТ?

- Конечно, нет. Легкие – один из 
основных органов, который ата-
кует коронавирус, - выявляется 
на рентгене. И только в случае, 
если при рентгенологическом 
обследовании не обнаруживает-
ся повреждений легких, но врач 
видит необходимость в более 
детальной диагностике, назна-
чается обследование на КТ. 

Хочу сказать, что лучевая на-
грузка при обследовании на ком-
пьютерном томографе - это 
серьезное обследование организ-
ма, доза облучения при котором 
значительно превышает дозу 
облучения при обычном рент-
генологическом обследовании, 
поэтому не следует делать его 
«для профилактики», как зача-
стую хотят наши пациенты. 
КТ-обследование хорошо выяв-
ляет изменения в легких, но не 
диагностирует инфекцию, если 
имеются изменения в легочной 
ткани, это не обязательно оз-
начает, что пациент болеет 
именно коронавирусной инфек-
цией, и наоборот.

К сказанному добавим, что 
сейчас в отделении СГБ на 
«Южном» начались работы по 
подготовке помещения для 
установки еще одного аппара-
та КТ. Поставка его в Сарапул 
уже запланирована в Мин-
здраве Удмуртии.

А 1 декабря здесь же должен 
начать работу новый цифро-
вой рентгеновский аппарат 
для детской поликлиники.

И. Рябинина.
Фото пресс-службы Главы 

и Администрации  
г. Сарапула.

Владимир Александрович - человек разносто-
ронний: играет на скрипке, занимается вокалом, 
любит классическую музыку и спорт, но главное 
его предназначение – медицина. 

Выпускник Ижевской медакадемии, Влади-
мир Гагарин пять лет проработал по программе 
«Земский доктор» в поликлинике с. Сигаево, ле-
чил взрослых и детей. Сегодня он помогает со-
хранять зрение юным горожанам.

Доктор признается, что в работе с маленьки-
ми пациентами приходится рассчитывать толь-
ко на свой профессионализм и опыт, ведь им 
сложно объяснить, что их беспокоит. А детей с 
проблемным зрением последнее время стало 
очень много – сказывается повальное увлече-
ние гаджетами, которое провоцирует развитие 
ранней близорукости. И чтобы спасти глаза сво-
их детей, в вопросе ограничения использования 
ими телефонов и компьютеров родители долж-
ны проявлять твердость.

Рассказывая о себе, своих интересах и хобби, 
Владимир Гагарин не устает признаваться в люб-
ви к выбранной профессии, родному Сарапулу, 
который врач называет жемчужиной Прикамья 
и лучшим городом для жизни (а ему есть с чем 
сравнивать). 

Доктор с благодарностью вспоминает своих 
наставников – бывшего главного офтальмоло-
га Удмуртии Виктора Владимировича Жарова, 
под руководством которого осваивал врачеб-
ное дело, и Владимира Николаевича Михай-

лова, основателя Ижевского муниципального 
камерного хора им. П. И. Чайковского, у кото-
рого обучался вокалу. Владимир Александро-
вич,  участник различных музыкальных конкур-
сов и фестивалей, даже спел нам на прощанье.  
Талантливый человек талантлив во всем.

И. Шилова, В. Карманов (фото).

\ Оперативная 
ситуация

 Как проинформировал 
членов оперативного штаба 
по борьбе с коронавирусом 
начальник ТОУ Роспотреб-
надзора в г. Сарапуле Андрей 
Красноперов, на начало теку-
щей недели в Удмуртии было 
зарегистрировано 9257 лабо-
раторно подтвержденных слу-
чаев заболевания COVID-19. 
Выздоровело 7305 человек 
(79 процентов), летальных слу-
чаев 165 (1,8 процента). В по-
следние две недели регистри-
руется ежедневно более 120 
случаев заболеваний.

 В городе Сарапуле с начала 
пандемии коронавируса заре-
гистрировано 780 лаборатор-
но подтвержденных случаев 
заболевания COVID-19. Из них 
в октябре – 462 случая, что со-
ставляет 63 процента от обще-
го числа заболевших. При этом 
заболеваемость в г. Сарапуле в 
расчете на 100 тыс. человек в 
1,3 раза выше, чем в среднем 
по Удмуртии.

Наибольшее число заболев-
ших (45 процентов) – это люди 
в возрасте от 40 до 64 лет. 30 
процентов заболевших – в воз-
расте 65+.

Печальная тенденция среди 
медработников. В общей слож-
ности в их среде зарегистри-
рован 71 случай заболевания 
COVID-19. При этом в октябре 
заболело 55 человек (77,5 про-
цента от общего числа).

В сфере образования заре-
гистрировано 125 заболевших 
коронавирусом (в это число 
входят и педагоги, и дети), в 
том числе 81 – в октябре.

 Где люди «ловят» корона-
вирус? Подтвержденных фак-
тами данных у медиков нет. Но, 
как отвечают на этот вопрос 
сами заболевшие, в 85 процен-
тах случаев они «подхватили» 
коронавирус в магазинах ша-
говой доступности от своего 
дома. 40 процентов «казнят» 
себя за несоблюдение масоч-
ного режима и социальной 
дистанции при нахождении в 
местах массового пребывания 
людей, в том числе в обще-
ственном транспорте.

\ Делаем выводы
Очень многое в профилак-

тике заболеваемости COVID-19 
зависит от нас самих, нашей 
сознательности и принятия не-
обходимых мер собственной 
защиты:

 соблюдаем масочный 
режим;

 используем перчатки 
или бактерицидные сред-
ства для обработки рук в 
общественных местах;

 соблюдаем социальную 
дистанцию минимум 1,5 ме-
тра в местах массового пре-
бывания людей;

 отказываемся от участия 

в массовых мероприятиях;
 при первых признаках 

заболевания остаемся дома 
сами и не отправляем детей 
в школу или детский сад;

 особое внимание про-
филактике должны уде-
лять люди с хроническими 
заболеваниями и гражда-
не 65+.

Если вы видите наруше-
ния установленных правил 
на предприятиях торговли, 
общественного питания, в 
общественном транспорте 
или где-либо еще, у вас есть 
право и возможность напи-
сать об этом на официаль-
ном сайте Администрации  
г. Сарапула в разделе «Об-
ращения». Только большая 
просьба: указывать наимено-
вание предприятия и время 
совершения нарушения, а 
если речь идет об обществен-
ном транспорте, – номер авто-
буса, маршрут и также время.

\ Ситуация 
с лечением 
заболевших 
COVID-19

Как проинформировал глав-
ный врач СГБ Михаил Галанов, 
острота ситуации в ковид-цен-
тре несколько снизилась. Во-
первых, ковид-центр в г. Са-
рапуле официально увеличен 
с 80 до 145 коек. Во-вторых, 
изменилась маршрутизация 
пациентов: больные с диагно-
зом COVID-19 из Сарапульско-
го района (а они составляли 
около 30 процентов пациен-
тов ковид-центра) теперь на-
правляются в Республикан-
скую инфекционную больницу. 
Для лечения больных с легкой 
формой COVID-19 открыто от-
деление в Киясово.

По указанию Главы Удмуртии 
изменился и срок проведения 
тестов на COVID-19: результаты 
должны быть доведены до па-
циента не позднее чем через 
48 часов. Еще один плюс в этом 
плане: тесты из г. Сарапула те-
перь делаются в Республикан-
ском кардиоцентре, и меди-
кам теперь не надо искать, кто 
примет материал на анализ.

Большой минус в том, отме-
тил Михаил Галанов, что исчер-
паны все резервы по кадрам. 
Медики, работающие в напря-
женном режиме с марта, до- 
шли до предела усталости. 
Плюс к этому, как мы сказали 
выше, в октябре увеличилась 
заболеваемость COVID-19 сре-
ди самих медицинских работ-
ников.

И. Рябинина.

Ваше здоровье8 6 ноября 2020 года
КРАСНОЕ ПРИКАМЬЕ



Местное время 96 ноября 2020 года
КРАСНОЕ ПРИКАМЬЕ

На помосте 
нет места лени
Тренер по пауэрлифтингу спортивной школы «Энергия» 
Николай Коростин - человек скромный, повышенного вни-
мания к себе не любит, но в год столетия государственности 
Удмуртии о человеке, воспитавшем нескольких чемпионов 
мира, чье имя занесено на республиканскую Доску почета, 
мы просто не могли не рассказать

Сколько надо любви и тепла
Когда человек исполняет свое предназначение всю жизнь и делает это хорошо, то незаме-
ченным это не остается 

Невозможно не оценить жизненный и трудо-
вой путь учителя русского языка и литературы 
Сигаевской средней школы Нины Николаевны 
Бехметовой.

Открытость и доброжелательность, умение 
найти подход к каждому ученику, целеустрем-
ленность и настойчивость - вот основа непре-
рекаемого авторитета Нины Николаевны среди 
коллег, воспитанников и их родителей, для ко-
торых она и наставник, и требовательный педа-
гог, и друг.

Профессия учителя не дает стоять на месте, 
требует постоянного совершенствования. И 
педагог высшей квалификационной категории  
Н. Н. Бехметова не перестает развиваться в своей 
профессии, повышая квалификацию, применяя 
в работе современные технологии: исследова-
тельскую, проектную деятельность и техноло-
гию критического мышления. 

Ее ученики имеют высокое качество знаний 
по русскому языку и литературе, подтверждая 
это при сдаче ЕГЭ и ОГЭ, получая максималь-
ный результат, как, например, Карина Споло-
хова, набравшая 100 баллов по русскому язы-
ку. Средний результат ЕГЭ по русскому языку 
у учащихся 11 классов нашей школы состав-
ляет 81-83 балла. Выпускники Нины Николаев-
ны успешно поступают в вузы и продолжают 

профессиональное обучение. На протяжении 
нескольких лет Нина Николаевна Бехметова 
обобщает опыт работы по подготовке к ЕГЭ и 
ОГЭ на районных семинарах, педагогических 
конференциях.

Учитель не мыслит себя вне роли классного 
руководителя. Воспитанники Нины Николаевны 
принимают активное участие в различных ме-
роприятиях и занимают призовые места среди 
общеобразовательных учреждений не только 
Сарапульского района, но и республики. 

В 2009 году в Сигаевской школе был создан 
Центр удмуртской культуры «Камские зори». 
Ежегодно в школе проводится неделя, посвя-
щенная Международному дню родного языка, 
в ходе которой Нина Николаевна организует от-
крытые уроки, классные часы, мастер-классы, 
встречи с интересными людьми и другие меро-
приятия, направленные на знакомство с истори-
ей и культурой удмуртского народа.

Нина Николаевна руководит районным мето-
дическим объединением учителей удмуртского 
языка и школьным кружком по обучению детей 
удмуртскому языку. Она проводит большую ра-
боту по сохранению национальных традиций и 
обрядов как в школе, так и в селе. Члены кружка 
- активные участники районных и республикан-
ских конкурсов по этнокультуре, победители 
конкурсов стихов на удмуртском языке. 

Она является председателем межрегиональ-
ной общественной организации «Всеудмурт-
ская ассоциация «Удмурт Кенеш».

Позитивная энергия, ответственность за дан-
ное обещание, умение отстаивать свою точку 
зрения, доброжелательность в общении - отли-
чительные черты педагога. 

По мнению Нины Николаевны, самое важное 
для учителя - хранить добрые школьные тради-
ции, уважать мнение каждого человека: большо-
го и маленького, учителя, родителя и ребенка. 
Главное – это любовь к детям, взаимопонимание 
с ними, только тогда возникнет желание хорошо 
работать, повышать свой профессиональный 
уровень, стремиться в каждом ребенке заме-
тить и открыть талант.

Накануне Дня государственности Удмуртии 
имя Н. Н. Бехметовой занесено на Доску почета 
Удмуртской Республики.

Коллектив Сигаевской школы. 

Тяжелой атлетикой сам Ни-
колай Леонидович начал за-
ниматься достаточно поздно 
по спортивным меркам – в 18 
лет. Тренировался в спортзале 
радиозавода (нынешний тор-
говый центр «Гостиный двор») 
под руководством наставника, 
мастера спорта страны Ни-
колая Евгеньевича Федотова. 
Когда последнему предложи-
ли должность начальника от-
дела радиозавода, Николай 
Коростин решил продолжить 
дело тренера. Правда, призна-
ется он, тогда еще не хватало 
знаний и опыта. В 1983 году 
Николай Леонидович посту-
пил в Волгоградский институт 
физкультуры, позже перевел-
ся и доучивался в Московском 
областном институте физкуль-
туры. Возглавлял его двукрат-
ный олимпийский чемпион по 
тяжелой атлетике, академик 
спортивной медицины Арка-
дий Никитич Воробьев, и под-
готовке тренеров по силовым 
видам уделялось большое 
внимание.  

За почти тридцать семь лет 
работы в качестве спортивно-
го наставника в пауэрлифтинге 
(силовом троеборьбе), гиревом 
спорте, армрестлинге Нико-
лай Коростин воспитал немало 

талантливых спортсменов, в 
числе которых четыре мастера 
спорта международного клас-
са, 14 мастеров спорта России и 
77 кандидатов в мастера. Среди 
подопечных Николая Леонидо-
вича, блиставших на помосте, 
– чемпионы мира по пауэрлиф-
тингу среди юношей Руслан 
Нигматуллин (2001 год), Рустам 
Нуриев (2003 год), обладатель 
второго места юношеских со-
стязаний Андрей Никифоров 
(2014 год), бронзовый призер 
чемпионата мира среди юно-
шей и победитель в жиме лежа 
Михаил Титов (2017 год). Трени-
ровал Николай Коростин и сла-
бовидящих спортсменов. Одни 
из лучших его воспитанников 
– неоднократные победители 
мирового чемпионата по сило-
вому троеборью среди инвали-
дов по зрению Алексей Мухаме-
тов и Елена Короткова, мастер 
спорта Светлана Ахметова.

Несмотря на пандемию и 
связанные с ней ограничения, 
спортивный сезон 2019-2020 
Николай Леонидович называет 
достаточно результативным. 
Так, например, наш тяжелоат-
лет, член сборной страны Ни-
кита Гребенкин завоевал сере-
бряную медаль в российском 
первенстве по пауэрлифтингу 
и выполнил норматив мастера 
спорта. По итогам участия в пер-
венстве Европы он немного не 
дотянул до третьего места, но 
зато установил рекорд России. 

- Главное в тяжелой атлетике, 
как, впрочем, и в любом дру-
гом виде спорта, – «поставить» 
технику и постоянно поддер-
живать ее, - считает Николай 
Коростин, - и, конечно, залог 
успеха - регулярно трениро-
ваться, прислушиваться к со-
ветам тренера и верить в себя 
и свои силы. 

И. Соколова,
В. Карманов (фото).

И появился Добросад
В парковой зоне детского музейного центра «Дача Моще-
витина» успешно реализован проект «ДоброСад» Общества 
изучения Прикамского края 

Читаем Сарапул
В течение всего 2020 года Сарапул носит статус литературной столицы Удмуртии

Одним из знаковых меро-
приятий этого года стала по-
этическая акция «Читаем Са-
рапул». 

Чтобы стать участником, нуж-
но было записать видео вырази-

Приглашаем к участию
Министерство просвещения в партнерстве с Министерством культуры и компанией  
«Яндекс» открыли всероссийский «Культурный марафон»

Участницы акции «Читаем 
Сарапул» Ольга Зарипова  
и Ирина Абалтусова 

тельного прочтения фрагмента 
из литературного произведе-
ния, повествующего о Сарапуле, 
событиях, связанных с нашим 
городом, или из книг сарапуль-
ских авторов.  Видеозаписи пу-
бликовались в сети интернет с 
хэштегом #читаемсарапул.

Жители и уроженцы Сара-
пула включились в создание 
уникальной видеокниги «Чита-
ем Сарапул». Активно участво-
вали в акции ребята из теа-
тральной студии живого слова 
«Акварель», театра «ТАСС», уча-
щиеся школы № 1.

В ходе акции были сделаны 
видеозаписи чтения стихов са-
рапульских поэтов  -  В. Куксиной, 
В. Мартынова, Ю. Лошкарева, 
М. Борисова, О. Столяровой, Ю. 
Селиванова, В. Степанишиной и 

С. Бурашниковой. Молодые по-
этессы города выходили в пря-
мой эфир в соцсетях, где наши 
подписчики и друзья услышали 
стихи в авторском исполнении  
О. Шапеевой, С. Щеголевой и 
Т. Артюхиной. Литературные 
встречи проходили в теплой ат-
мосфере общения. 

Радует то, что акция объеди-
няет жителей из других городов 
нашей страны - Новосибирска 
и Москвы, Санкт-Петербурга и 
Екатеринбурга, Новороссийска 
и Ижевска. 

Акция вновь показала, что 
наш небольшой провинциаль-
ный городок богат талантли-
выми людьми и вдохновляет на 
создание поэтических строк.

О. Бубникова. 
Фото С. Ульяновой.

В этом году марафон посвящен культуре на-
родов России. Основная часть проекта пройдет 
с 1 ноября по 1 декабря. В это время участники 
смогут ответить на вопросы мультимедийного 

онлайн-теста, состоящего из четырех разделов: 
орнамент и декор, музыка, танец, текст. 

Подробности - на сайте:  https://education.
yandex.ru/culture/

Этот проект - один из побе-
дителей городского конкурса 
среди социально ориентиро-
ванных некоммерческих ор-
ганизаций. «ДоброСад» - это 
комплексная зеленая зона 
для проведения мероприя-

тий с привлечением людей 
старшего поколения и людей 
с ОВЗ. Посещение сада будет 
интересно и детям, и взрос-
лым.

Пресс-служба Главы и  
Администрации г. Сарапула.
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У каждой семьи должно быть жилье
Еще 130 семей в Удмуртии могут получить льготную ипотеку до конца года

Вышла в свет 
уникальная книга
В канун 100-летия государственности республики прошла презентация книги-альбома 
«Традиционная удмуртская свадьба»

Трудотерапия 
как способ исправления
Представители Администрации г. Сарапула посетили 
 исправительную колонию № 5, где главным объектом  
внимания стал Центр трудовой адаптации

Демография в зеркале статистики
За девять месяцев текущего года Управлением ЗАГС Администрации г. Сарапула

Офицер - это звучит гордо
В настоящее время в России 35 военных образовательных 
организаций Министерства обороны РФ готовят будущих 
офицеров

По следу похитителя
Кинолог со служебной собакой помогли поймать промыш-
лявшего в Сарапуле вора, об этом сообщила пресс-служба 
республиканского УФСИН России

Издание является частью международного 
научно-этнографического проекта, который 
направлен на сохранение уникальных свадеб-
ных традиций народов мира как памятника 
нематериального культурного наследия при 
содействии ЮНЕСКО. В книге-альбоме пред-
ставлены авторские художественные фото-

графии с описанием свадьбы центральных и 
южных удмуртов по материалам известных 
исследователей-этнографов Удмуртии на трех 
языках (русском, удмуртском и английском), 
включая комментарии о традиционном быте 
и укладе жизни, элементы свадебных песен, 
приметы, пословицы и поговорки, связанные 
со свадьбой, что позволяет глубже окунуться 
в традиции создания семьи удмуртского на-
рода. 

Издание осуществлено при финансовой под-
держке Правительства Удмуртии в рамках пла-
на мероприятий по подготовке и проведению 
празднования 100-летия государственности 
республики. 

- Сейчас обсуждается вопрос о презентации 
традиций удмуртской культуры, в частности  
свадебных традиций, в штаб-квартире ООН в 
Нью-Йорке в 2021 году, - сказал основатель и 
руководитель проекта «Свадьбы народов мира: 
культурное наследие» Денис Князев.

Пресс-служба Главы 
и Правительства УР.

В Удмуртии на сегодняшний 
день действует целый ряд ре-
гиональных и федеральных 
программ, которые позволяют 
жителям региона приобретать 
и строить жилье на льготных 
условиях.

- В этом году Удмуртия в 
рамках нацпроекта «Жилье и 
городская среда», иницииро-
ванного Президентом России 
Владимиром Путиным, постро-
ит 795 тыс. кв. метров нового 
жилья. Снижать темы в следу-
ющем году мы также не пла-
нируем. Параллельно с этим 
развиваются и механизмы жи-
лищных кредитов, как феде-
ральных, так и региональных. 
В частности, льготной ипоте-
кой в рамках республиканской 
программы под 2,9% годовых 
воспользовались уже 35 се-
мей, - отметил Председатель 
Правительства республики 
Ярослав Семенов. - Учитывая, 
что из бюджета Удмуртии на 
компенсацию затрат по про-
центам были выделены допол-
нительные средства, восполь-
зоваться льготным жилищным 
займом, предоставляемым 
«Ипотечной корпорацией Уд-
муртской Республики», до кон-
ца года могут еще 130 человек. 
Программа рассчитана на жи-
телей республики, обеспечен-
ность жильем у которых не 
превышает 18 кв. м. на челове-
ка, и они являются многодет-
ными или молодыми семьями, 
семьями, воспитывающими 
детей-инвалидов, ветеранами 
боевых действий или работни-
ками бюджетной сферы.

С целью поддержки молодых 
семей в Удмуртии реализует-
ся и федеральная програм-
ма, которая предусматривает 
предоставление социальных 
выплат на покупку и строи-
тельство жилья. В цифрах это 
30% от расчетной (средней) 
стоимости жилого помещения 
семьям, не имеющим детей, и 
35% семьям, имеющим детей. 
В 2020 году сертификаты полу-
чила 101 семья.

Для поддержки многодет-
ных семей в Удмуртии на про-
тяжении многих лет действует 
республиканская программа 
по выдаче жилищных займов 
на льготных условиях под 5% 
годовых. При этом заемные 
средства могут быть направ-
лены для приобретения квар-
тир на первичном и вторичном 
рынках, на строительство дома 
и реконструкцию уже имеюще-
гося жилья. Помимо этого, при 
заключении договора жилищ-
ного займа многодетные семьи 
имеют право на социальную 
выплату на погашение основ-
ного долга займа в размере до 
300 тыс. рублей. Также они по-
лучают 300 тыс. рублей на по-
гашение займа при рождении 
или усыновлении последую-
щих детей, но в общей сумме 
не более 600 тыс. рублей.

В 2020 году улучшат жилищ-
ные условия с использовани-
ем заемных средств 80 много-
детных семей.

Помимо этого, семьи, име-
ющие детей, могут восполь-
зоваться и государственными 
мерами поддержки, утверж-

денными на федеральном 
уровне в 2019 году. Это погаше-
ние обязательств по ипотеч-
ным кредитам в размере 450 
тыс. рублей и получение жи-
лищного кредита по льготной 
ставке под 6% годовых. Вос-
пользоваться господдержкой 
по ипотечному кредиту могут 
семьи, в которых в период с  
1 января 2019 года по 31 дека-
бря 2022 года родился третий 
или последующий ребенок. 
Право на получение креди-
та по ставке 6% годовых или 
подписание дополнительного 
соглашения о рефинансирова-
нии имеют семьи, где второй и 
последующие дети родились с 
1 января 2018 года по 31 дека-
бря 2022 года.

За девять месяцев текущего 
года своим правом погасить 
уже взятую ипотеку на 450 тыс. 
рублей воспользовались в Уд-
муртии 857 семей. Льготную 
ипотеку под 6% годовых взяли 
584 семьи.

Что касается «Сельской ипо-
теки», то здесь Удмуртия вхо-
дит в ТОП-5 регионов России 
по объему выданных займов. 
Это ипотечный кредит с льгот-
ной процентной ставкой на 
строительство или приобре-
тение жилого помещения на 
сельских территориях. Про-
центная ставка от 2,7% годо-
вых. В Удмуртии этой програм-
мой воспользовались уже 1200 
человек, которые взяли жи-
лищные кредиты на 2,3 млрд. 
рублей.

Пресс-служба Главы  
и Правительства УР.

l Зарегистрировано 614 ак-
тов о рождении, из них 330 
мальчиков и 274 девочки. В 
195 семьях родился первенец, 
в 251 семье - второй малыш, в 
120 – третий, в 30 – четвертый. 
Есть семьи, в которых родился 
пятый и шестой ребенок. В ше-

сти семьях родились двойни.
l Самыми популярными 

именами у мальчиков стали 
Матвей и Максим, у девочек – 
Анна и Алиса. 

l Брак зарегистрировали 
364 пары.  

l Количество актовых запи-

сей о разводе составило 121.
l Зарегистрировано 972 

акта о смерти.
l Фамилию, имя, отчество 

сменили 23 человека.
Е. Габова, начальник 

Управления ЗАГС 
Администрации г. Сарапула.

По словам начальника ФКУ 
ИК-5 УФСИН России по УР Оле-
га Метелева, трудотерапия не 
только способ исправления 
осужденных. Заработанные 
ими деньги идут на выполнение 
финансовых обязательств - вы-
платы алиментов, компенсаций 
по судебным искам, а также рас-
ходы самих осужденных.

Центр трудовой адаптации 
колонии – это три основных 
участка: швейный, дерево- и 
металлообработки, которые 
позволяют зарабатывать по-
рядка 40 млн. рублей в год. На 
швейном участке выпускают до 
70 процентов всей производи-
мой в колонии продукции. Это 
обувь и одежда: для активного 
отдыха, охоты и рыбалки, фор-
менная - для сотрудников сило-
вых структур в рамках выпол-
нения гособоронзаказа. Нынче 
пандемия заставила несколько 
перепрофилироваться и сде-

лать акцент на выпуске масок 
и защитных костюмов - только 
масок было выпущено на сумму 
3,5 млн. рублей.  

Увеличился  в этом году и 
выпуск сельхозтехники - граб-
ли, плуги востребованы в фер-
мерских хозяйствах. Колония 
активно сотрудничает с граж-
данскими фирмами и ком-
мерческими предприятиями 
города и республики, постав-
ляя кованые изделия, мебель, 
спортивный инвентарь.

На базе исправительного уч-
реждения работает профтех-
училище, где осужденные мо-
гут освоить востребованные 
сегодня рабочие специально-
сти - строитель, швея, плотник, 
повар, сварщик, каменщик и 
т. д. И это еще один шаг к их 
успешной социальной адапта-
ции после освобождения.

И. Шилова,
Л. Зайцева (фото).

Молодые люди могут вы-
брать специальность в соответ-
ствии со своими интересами 
- от военных спасателей и юри-
стов до офицеров спецслужб. 

Согласно Федеральному за-
кону «О воинской обязанности 
и военной службе», в военные 
образовательные учреждения 
имеют право поступать граж-
дане Российской Федерации, 
не проходившие военную 
службу, в возрасте от 16 до 22 
лет, а прошедшие или прохо-
дящие ее по призыву - до до-
стижения ими 24 лет.

Лица, принятые в военные 
учебные заведения, числятся 
курсантами и обеспечиваются 

всеми видами довольствия. 
Во время обучения курсанты 
имеют право на ежегодные 
месячный отпуск летом и двух-
недельные каникулы зимой.    

По окончании учебного за-
ведения выпускникам присва-
ивается звание лейтенанта и 
выдается диплом о получении 
высшего гражданского обра-
зования. 

Более подробную информа-
цию можно получить в военном 
комиссариате (ул. Советская, 8)  
с 8.30 до 17.00, тел. 4-01-81.

Д. Костылев, военный 
комиссар г. Сарапула, Кам-

барского, Каракулинского и 
Сарапульского районов УР.

Из гаражей и с приусадеб-
ных участков горожан то и 
дело пропадало имущество. В 
основном вора интересовали 
технические провода и кабель. 
Полицейским не удавалось вы-
числить злоумышленника, и 
они обратились к руководству 
исправительной колонии № 12 
с просьбой посодействовать 
в расследовании. На помощь 
были отправлены кинолог 
Сергей Гудошников со служеб-
ной собакой по кличке Зиль-
бер Лайн Жан Клод.

Взяв след (возле обворован-

ного гаража по ул. Озерной 
предполагаемым похитителем 
был оставлен четкий отпечаток 
обуви), четвероногий помощ-
ник уверенно пошел по нему и 
привел кинолога и участников 
следственной группы к част-
ным гаражам. Возле одного из 
них собака остановилась и по-
дала условный сигнал голосом. 
Здесь и обнаружили украден-
ные вещи. Подозреваемого в 
совершении краж задержали.

Пресс-служба Главы 
и Администрации 

г. Сарапула.

Начальник ИК-5 Олег Метелев (слева) демонстрирует  
и. о. Главы г. Сарапула Виктору Шестакову образцы продукции



Сарапул в моей памяти 
Это письмо, поступившее в адрес редакции, подсказало тему, которая, как нам кажется, будет интересна читателям. В архивах многих семей хранятся не только фото-
графии, но и письма, дневники бабушек и дедушек. Ведь совсем недавно, кажется, было такое время, когда мы писали не на экранах своих мобильников, смартфонов 
и т. д., а на бумаге, ручками. И как же интересно читать сегодня эти пожелтевшие от времени строки, открывая новые страницы в прошлом и Сарапула, и его людей. 
Предлагаем вам, дорогие читатели, присоединиться к нашей акции «Листая семейные архивы» и присылать материалы и фотографии

Когда я была маленькой, 
сестра мамы Маша жила 

некоторое время в нашей 
семье, она была моей няней. 
Раз в неделю мы ходили с ней 
в баню. А потом обязательно 
заходили в кондитерский 
магазин Вольфа, расположенный 
на углу ул. Красной. Помню, 
идем с няней из бани, укутанные 
в шали, - мороз, звезды на 
небе, зашли в кондитерскую, в 
царство сладостей. На полках 
стоят огромные куски халвы, 
сладкие плетеные корзиночки с 
фруктами, пирожное, конфеты, 
сладкие подушечки, головки 
сахара… Тетя покупала мне эти 
сладости.

А потом няня заболела, ее 
положили в больницу. Больница 
была большая, а внутри неуютно. 
Длинный коридор, по обе 
стороны - койки. Отдельных палат 
я не видела. В больничном дворе 
был фонтан, где плавали два 
белых лебедя. От меня скрывали, 
когда она умерла… 

Было мне лет пять, когда 
я впервые попала на 

Первомайскую демонстрацию. 
Над нами, на втором этаже дома 
по ул. Азина, 26 жила семья 
военных. У них была дочка моего 
возраста. Нас нарядно одели, 
завязали огромные банты, 
усадили в корзины с цветами. 
Солдаты взяли корзины и 
понесли высоко над колоннами, 
а мы машем флажками, я – из 
одной, соседка - из другой. 
Парады проходили на Троицкой 
площади, позднее она была 
переименована.

В то время холодиль- 
ников не было. Когда 

 жили на Азина, то зимой, ближе к 
весне, папа заказывал кубы льда 
метровой высоты. Лед вырубали 
из Камы, привозили на санях. 
Затем частично раскалывали и 
переносили в сарай, пересыпая 
опилками и солью. Лед 
лежал долго. В сарае хранили 
скоропортящиеся продукты: 
молоко, мясо, масло. Заходили 
туда редко, чтобы не нагревать 
хранилище.

Я   ходила в детский 
садик. На первом этаже 

располагались раздевалка, 
игровой зал и столовая, спальня 
– на втором. Кухня размещалась 
в отдельном здании. Двор в саду 
был большой, зеленый. 

День начинался с завтрака, 
затем игры на улице, 
музыкальные занятия.  Их вела 
Нина Петровна. Она всегда 
улыбалась. Мы ее всегда ждали, 
подходили к парадной двери и 
встречали.

Летом дети принимали душ 
на улице. Нянечка наливала 
из шланга в лейку воду, и мы 
голенькие, стесняясь, подходили 
по одному. Нам нравилось 
обливаться, мы прыгали, 
визжали, смеялись.

Моя мама Инна Никитична 
Курбатова проработала 

всю жизнь в Госбанке. В банке 
дежурили два охранника, один 
стоял на улице, другой – внутри 
здания. Во дворе находилась 
конюшня, там же стояла конная 
повозка - тарантас. Инкассаторы 
передвигались по городу на 
тарантасе. Это была очень 
опасная работа, в магазинах 
народу было очень много, и 
инкассаторы с пистолетом в 
руках еле-еле пробивались 
сквозь толпу.

Как-то в выходной день 
мы с папой пошли гулять 

в лес около города. Птички 
поют, травка зеленая, цветут 
цветы, тепло, хорошо! К папе 
подошел человек в штатском и 
что-то ему сказал. Тревогу я не 
почувствовала. Пошли домой, 
заходим, и тут папа сообщает: 
«Война!» Все в панике, у бабушки 
еще два сына служили.  

Папа вскоре ушел на фронт, 
говорил, чтобы слушались маму, 
не болели, не скучали. Верил, что 
война скоро закончится. 

В годы войны дома 
закрывались на все крючки. 

Ходила банда «Черная кошка». 
Злодеи мяукали под дверью, им 
открывали, а они грабили и даже 
убивали людей. К нам они не 
приходили.

В июле 1941 года ввели 
продовольственные кар- 

точки. Отоваривать их 
приходилось мне, семилетней 
девочке. Старшая сестра Валя 
училась, мама работала. У нас был 
малюсенький черный чемодан- 
чик (в пол-листа), куда я клала 
деньги и карточки. Я шла в 
магазин и вставала в очередь. 
Холод ли, дождик, жара - все 
равно стою, сжимаю это хлебное 
богатство так, что отобрать 
хулиганам можно было только 
с моей рукой. Но ни одной 
карточки за все время не 
потеряла, не украли. В магазинах 
такая давка была, боялись, что 
хлеба не достанется. Маленькие 
ревут, больно ведь, когда со всех 
сторон прут и давят. Инвалидам, 
старухам, больным - всем хлеб 
нужен. Талончик продавец 
отрезала, хлеб давали только на 
один день. 

В чулане у нас стояла пол- 
литровая бутылка из-под масла. 
Так мы ее нюхали несколько лет. 
Все казалось, что маслом пахнет. 

Иногда мы приходили на 
набережную реки Камы. 

Здесь останавливался товарный 
поезд. Мы смотрели, как 

разгружают вагоны со жмыхом. 
Если найдем упавший кусочек 
жмыха, то начинали грызть его. 
Это было блаженство!

Однажды отец приехал 
в отпуск с фронта и привез 
нам брикеты пшенной каши 
размером примерно восемь 
на пять сантиметров. Я начала 
грызть брикеты, а папа объяснил, 
что сухую кашу надо варить, 
тогда будет вкусно и сытно.

Мы мечтали: когда кончится 
война, будем досыта есть хлеб, 
до отвала, до отрыжки, о другой 
еде и не думали. 

В городе появились эваку- 
ированные и беженцы. 

Эваку-ированными были в 
основном старики и женщины. 
Женщины в туфельках, беретках, 
без рукавиц, приехали в нашу 
суровую уральскую зиму...

Затем  стали поступать 
раненые. В школах размещали 
госпитали. В начале войны мы, 
дети, с воспитателями детского 
сада выходили на улицу к 
машинам и дарили раненым 
карандаши, тетради, а иногда 
что-нибудь вкусненькое. 
Позднее, когда я уже училась в 
школе, мы ходили в госпитали, 
давали концерты. Я читала стихи. 
Мы ухаживали за ранеными, 
подносили воду для лежачих, 
укрывали их, читали письма. В 
15-й школе тоже располагался 
госпиталь. В дальнем углу 
школьного двора долго валялись 
ампутированные части тела. Мы 
боялись туда ходить. 

Пришло время идти в школу, 
куда мы записались еще летом, 
но там разместили госпиталь. 
Отвели нас в другую деревянную 
двухэтажную школу. Свою 
первую учительницу Марину 
Семеновну я помню до сих пор. 
И начальные годы обучения мне 
запомнились на всю жизнь - 
холодные, голодные. Ходили кто 
в чем. И писали в школе кто на 
чем: на обоях, газетах, в книгах 
между строчек, один ученик 
писал в церковной книге. Ручки 
были перьевые. Чернила носили 
в пузырьке или непроливайке. 
В классе втором–третьем на 
большой перемене Марина 
Семеновна раздавала в классе 
кусочки черного хлеба размером 
примерно 10 см на 3 см. Хлеб 
давали бесплатно. Ради этого 
стоило ходить в школу.

В пятом классе я училась 
уже в пятнадцатой школе, 

женской, а шестнадцатая школа 
была мальчишечья. Школа 
отапливалась дровами.  Нас 
оставляли пилить дрова для 
котла. Бревна были сырые, 
толстые, мы с трудом их 
распиливали. 

Подружка Таня Киселева 
давала мне читать книги русской 
детской писательницы Лидии 
Чарской и говорила, чтобы 
никому не показывала. Книги 
были запрещены для чтения.

На улице Горького стоял 
драматический театр. 

Мама покупала мне абонемент. 
Я смотрела все постановки. 

После войны приезжала к нам 
Лариса Ладыгина. Поклонники 
артистки еле-еле ее в гостиницу 
пропустили. А в театре даже на 
пожарной лестнице снаружи 
стояли. На лето в Сарапул 
приезжали артисты оперетты, я 
тоже все пересмотрела. 

О кино я уж и не говорю. Все 
фильмы видела - хоть детские, 
хоть взрослые. В очередь за 
билетами стояли. Билеты стоили 
10 копеек. Из переулка нас было 
девочек человек восемь. А одну 
контролер пропускал бесплатно 
- она была уж очень худая и 
плохо одета.

Мы еще и на футбол хо- 
дили. Так орали, что ох- 

рипли. Мужики на заборах висе- 
ли, другие пытались хоть в ще- 
лочку что-то увидеть, билетов 
не хватало. У нас был свой ку- 
мир - футболист Михаил, препо- 
даватель физкультуры. Такие 
были времена.

Теперь о Дне Победы - 
долгожданном, выстрадан- 

ном в голоде, холоде, с потерей 
близких, друзей. В нашем доме 
было установлено два радио- 
приемника - у нас и наверху.  
Радио - большая черная круглая 
тарелка, шнур вставлялся в 
розетку. Ночью приемник не 
работал. Как-то рано утром 
просыпаемся - по радио Левитан 
сообщает, что будет важное 
сообщение. Гадаем: может быть, 
Берлин или какой-нибудь другой 
город взяли? 

А Левитан объявил, что 
кончилась война. Что с нами 
было, трудно описать. Плачем, 
обнимаемся, смеемся, кричим! 
Побежали к соседям, всех разбу-/ 
дили. В 4 часа утра я пошла к 
бабушке. Ей надо было обяза- 
тельно сказать об окончании 
войны. Пришла к бабушке, 
стучусь. Открывает заспанная.

- Война кончилась!!!
Радости не было конца. У 

бабушки в это время остановился 
родственник из деревеньки. Стал 
он обматывать ноги портянками, 
надел лапти и пошел пешком в 
селение за 30 км от Сарапула.  Так 
и двигался от деревни к деревне 
с такой радостью.  В сельской 
местности радио и телефонов 
еще не было.

Народ валом идет по улице, 
флаги несут. Все пошли на 
Красную площадь (около 
горсовета). Народ ликовал. 

Папа вернулся в 1946 
году, контуженный пришел, 
награжденный орденом 
Красной Звезды и медалями. Он 
служил старшим лейтенантом 
интендантской службы в 
госпитале.  И три дяди вернулись 
с фронта. Погиб наш родственник 
19-летний Юра.

Тяжело воякам было. Куда ни 
обратятся за помощью, один 
ответ: «Все воевали, все такие». 
Это через 60 лет после Победы 
их почитают, квартиры дают, 
помощь, льготы, а их уж так мало 
осталось. Отец умер в 1974 году, 
так никто ничего ему не выделил. 
Все ждал и ждал квартиру.

После войны, наверное, в 
1947 году, стали открывать- 

ся коммерческие магазины, про- 
дуктовые. Мы смотрели только на 
хлеб: черный и белый. Остальное 
нас не заинтересовывало. После 
войны не сразу мы наелись 
хлеба…

Когда папу забрали, 
мама писала во все 

организации, чтобы папу призна- 
ли невиновным, даже самому 
Сталину. В Ивановском мужском 
монастыре на Старцевой горе 
размещалась пересылочная 
тюрьма, где отец ожидал приго- 
вор. Я носила в тюрьму передачи. 
Папу отправили в ГУЛАГ, в лагерь  
г. Ивдель Свердловской области, 
где заключенные валили лес. 
Выпустили его досрочно, после 
смерти Сталина. Он отсидел 
шесть лет. Так что нам повезло. 
У многих знакомых ждать было 
некого, об их судьбе никто не 
знал. Через десятки лет об этом 
стали писать и печатать списки 
погибших. Реабилитировали 
многих. Им самим, их детям 
пришлось перенести все уни- 
жения, оскорбления, ненависть. 
Враги народа… Были у роди- 
телей знакомые врачи, учителя, 
рабочие, ну, какие они шпионы? 
Надо было строить, поднимать 
народное хозяйство, а тут почти 
бесплатная рабочая сила…

Из воспоминаний Людмилы 
Григорьевны Копосовой  

(в девичестве Курбатовой).

После 7-го класса я подала заявление в сельхозтехникум, 
потому что там за тройки «стипешку» платили
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СВОДНАЯ ТАБЛИЦА 
данных протоколов по выборам депутатов Сарапульской городской Думы седьмого созыва,  

состоявшихся 13 сентября 2020 года

Н. Гаврильчик, председатель Территориальной избирательной комиссии г. Сарапула.



Материалы подготовили педагоги Евгения Алексеевна Галимова и Любовь Ильинична Кузнецова, детский сад № 37.
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ЛЮБОЗНАЙКА

Среди множества праздников в нашей большой стране есть особенный - День народно-
го единства, который с 2004 года отмечается 4 ноября. 

Этот праздник был учрежден в память о событиях 1612 года, когда народное ополчение 
под предводительством Кузьмы Минина и Дмитрия Пожарского освободило Москву от 
польских интервентов. Этот день отмечен красным числом в календаре. У всех выходной 
день. Над каждым учреждением поднимается Государственный флаг России.

ИСТОРИЯ ПРАЗДНИКА

Минин и Пожарский –
русские герои.

Минин и Пожарский
столицу взяли с боем.

Смогли они народы 
на подвиг вдохновить,

Чтоб возвратить свободу
и мир восстановить!

Ребята группы «Солнышко» детского сада № 37 и их воспитатели поздравляют всех 
с таким великим и замечательным праздником и делятся своим творчеством

Три короны олицетворяют 
суверенитет как всей Рос-

сийской Федерации, так и ее 
частей, субъектов федерации.

Три ряда перьев на кры-
льях птицы отсылают к 

единству Доброты, Красоты и 
Истины.

Скипетр с державой, кото-
рые двуглавый орел дер-

жит в лапах, символизируют 
государственную власть и еди-
ное государство. 

Щит выступает символом 
защиты земли. В центре 

щита изображен историче-
ский герб Москвы - Георгий-
победоносец на коне, убиваю-
щий змея, что символизирует 
бесстрашие народов.

РАССМОТРИТЕ С ДЕТЬМИ
 ГЕРБ  РОССИИ

РАСКРАСЬТЕ С ДЕТЬМИ ФЛАГ  РОССИИ
И РАССКАЖИТЕ, ЧТО ЗНАЧАТ ЕГО ЦВЕТА

В единстве наша сила!

Россия – великая и могучая 
страна. На ее территории 

много лесов и полей, гор и 
равнин, рек, озер и морей. 
Очень часто на Россию напа-
дали враги, чтобы завладеть 
ее просторами и покорить ее 
многонациональные народы. 
Много лет тому назад наша 
Родина была занята врагами - 
поляками. Они грабили, разо-
ряли нашу землю. В то время 
народы и города России не 
были едины и поэтому не мог-
ли справиться с завоевателя-
ми. Казалось, что Русское го-
сударство погибло. Но русские 
люди не могли и не хотели с 
этим мириться.

Однажды осенью в горо-
де Нижнем Новгороде 

простой гражданин Кузьма 
Минин обратился к народу 
с призывом объединиться и 
собрать войско для борьбы с 
поляками. А командовать во-
йском позвали одного из луч-
ших полководцев того време-
ни - храброго и честного князя 
Дмитрия Пожарского. 
И собрались народы госу-
дарства Российского, и под-
нялись они вместе на бой за 
свободу земли родной. 
И победили они войско вра-
жеское. И стала земля русская 
свободной. А народ осознал, 
что сила наша - в единстве.

В     честь победы над врага-
ми Минину и Пожарскому 

памятник воздвигли в самом 
сердце России на Красной 
площади, в городе Москве. И 
слова на постаменте высекли: 
«Гражданину Минину и князю 
Пожарскому благодарная Рос-
сия».  

А 4 ноября празднуем мы 
теперь День народного 

единства, чтоб помнить всег-
да: когда народ един, он непо-
бедим.

РАЗУЧИТЕ  С ДЕТЬМИ СЛОВА ГИМНА РОССИИ

Музыка А. Александрова.
Слова С. Михалкова. 

Россия - священная наша держава,
Россия - любимая наша страна.
Могучая воля, великая слава -
Твое достоянье на все времена!

Славься, Отечество наше свободное,
Братских народов союз вековой,
Предками данная мудрость народная!
Славься, страна! Мы гордимся тобой!

От южных морей до полярного края
Раскинулись наши леса и поля.
Одна ты на свете! Одна ты такая -
Хранимая Богом родная земля!

Славься, Отечество наше свободное,
Братских народов союз вековой,
Предками данная мудрость народная!
Славься, страна! Мы гордимся тобой!

Широкий простор для мечты и для жизни
Грядущие нам открывают года.
Нам силу дает наша верность Отчизне.
Так было, так есть и так будет всегда!

Славься, Отечество наше свободное,
Братских народов союз вековой,
Предками данная мудрость народная!
Славься, страна! Мы гордимся тобой!

Каждая страна имеет свою государственную символику: 

ФЛАГ - Государственный флаг - один из символов государства; пред-
ставляет собой одноцветное или многоцветное полотнище различной 
формы с определенным соотношением сторон, прикрепленное с одной 
стороны к древку.

ГЕРБ - отличительный знак государства, города, изображаемый  
на флагах, монетах, печатях и т. п.

ГИМН - торжественная песня, принятая как символ 
государственного единства.
Нам, как гражданам, следует знать символы своей страны.

БЕЛЫЙ - мир, чистота,  
совершенство.

ГОЛУБОЙ  - вера, верность, 
постоянство.

КРАСНЫЙ - сила; кровь, 
пролитая за Родину.

ВСПОМНИТЕ С ДЕТЬМИ  ПОСЛОВИЦЫ И ПОГОВОРКИ О ЕДИНСТВЕ

Объединишься - победишь, разъединишься - побежишь.
Сплочен и един, наш народ непобедим. (алт.)
Опирающиеся не упадут. (туркм.)
Единство горы рушит. (осет.)
Сила народа - в единстве. (казах.)

Народу единство что птице крылья. (азерб.)
Единство народа - несокрушимая крепость. (чеч.)
Богатство - не богатство, единство - богатство. (узб.)
Где единство - там жизнь. (каракалпак.)
Залог счастья - в единении. (кирг.)
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Принято в первом чтении
решением Сарапульской городской 

Думы № 2-19 
от 29 октября 2020 года

РЕШЕНИЕ
Сарапульской городской Думы

О внесении изменений в решение 
Сарапульской городской Думы от 
25.05.2017 года № 4-275 «Об утвержде-
нии Правил благоустройства города Са-
рапула в новой редакции»

Рассмотрев протест Прокуратуры горо-
да Сарапула № 44-2020 от 05.08.2020 года 
на решение Сарапульской городской Думы 
от 25.05.2017 года № 4-275 «Об утвержде-
нии Правил благоустройства города Са-
рапула в новой редакции», Сарапульская 
городская Дума РЕШИЛА:

1. Внести изменения в Правила благо-
устройства города Сарапула, утвержден-
ные решением  Сарапульской городской 
Думы № 4-275 от 25.05.2017 года:

- подпункт 13.2.12 исключить;
- подпункт 13.2.13 считать подпунктом 

13.2.12.
2. Опубликовать настоящее решение в 

установленном порядке.
В. Шестаков, первый заместитель 
Главы Администрации г. Сарапула.

С. Смоляков, Председатель 
Сарапульской городской Думы.     

     

РЕШЕНИЕ
Сарапульской городской Думы

29 октября 2020 года                    № 3-20
О назначении публичных слушаний 

по проекту решения Сарапульской го-
родской Думы «О внесении изменений 
в Правила благоустройства города Са-
рапула в новой редакции»

Руководствуясь Уставом города Сара-
пула, в соответствии с Положением «О пу-
бличных слушаниях, общественных обсуж-
дениях в городе Сарапуле», Сарапульская 
городская Дума РЕШИЛА:

1. Провести публичные слушания по 
принятому в первом чтении проекту реше-
ния Сарапульской городской Думы «О вне-
сении изменений в Правила благоустрой-
ства города Сарапула в новой редакции» 
02 декабря 2020 года в 10.00 в актовом зале 
Администрации города Сарапула по адре-
су: г. Сарапул, Красная площадь, 8.

2. Замечания в письменном виде прини-
маются по 01 декабря 2020 года, в рабочие 
дни с 8.30 до 17.30, в пятницу с 8.30 до 16.30  
по местному времени, перерыв с 12.00 до 
13.00 по адресу: г. Сарапул, Красная пло-
щадь, 8, каб. № 410.

3. Установить следующие места озна-
комления с проектом решения:

- Сарапульская городская Дума, Красная 
площадь, 8, каб. 311;

- Администрация города Сарапула, 
Красная площадь, 8, каб. 410;

- Муниципальное бюджетное учрежде-
ние культуры «Централизованная библио-
течная система», ул. Советская, 69;

- электронные средства массовой ин-
формации (в т. ч. в сетевом издании «Офи-
циальный вестник города Сарапула» по 
адресу www.sarapul-docs.ru).

4. Организацию проведения публичных 
слушаний поручить заместителю Главы 
Администрации города Сарапула по стро-
ительству и ЖКХ Грахову А. В.

5. Результаты публичных слушаний опубли-
ковать в средствах массовой информации.

С. Смоляков, Председатель 
Сарапульской городской Думы. 

РЕШЕНИЕ
Сарапульской городской Думы

29 октября 2020 года                       № 4-21
О продаже объекта незавершен-

ного строительства, расположенного 
по адресу: Удмуртская Республика,  
г. Сарапул, ул. Гоголя, 80 с земельным 
участком, занимаемым объектом и 
необходимым для его использова-
ния, кадастровый (условный) номер 
18:30:000174:59 без объявления цены 

Руководствуясь Законом Россий-
ской Федерации от 21.12.2001 г. № 178-ФЗ  
«О приватизации государственного и муни-
ципального имущества», во исполнение Про-
гнозного плана приватизации муниципально-
го имущества в г. Сарапуле на 2020-2022 годы, 
утвержденного решением Сарапульской го-
родской Думы № 2-683 от 28 ноября 2019 года, 
Сарапульская городская Дума РЕШИЛА:

1. Разрешить Администрации города Са-
рапула осуществить продажу в электронной 
форме без объявления цены объекта не-
завершенного строительства, назначение: 
объект незавершенного строительства, пло-
щадь застройки 643,8 кв. м, степень готов-
ности 20%, инв. № 10142, лит. Ф, располо-
женного по адресу: Удмуртская Республика,  
г. Сарапул, ул. Гоголя, 80, кадастровый но-
мер 18:30:000174:39 с земельным участком, 
занимаемым объектом незавершенного 
строительства и необходимым для его ис-
пользования, площадью 1009,0 кв. м, катего-
рия земель: земли населенных пунктов, вид 
разрешенного использования - «бытовое 
обслуживание», (код 3.3) размещение объ-
ектов капитального строительства, пред-
назначенных для оказания населению или 
организации бытовых услуг (мастерские 
мелкого ремонта, ателье, бани, парикма-
херские, прачечные, похоронные бюро), ка-
дастровый номер 18:30:000174:59.

2. Настоящее решение опубликовать в 
газете «Красное Прикамье», разместить в 
сетевом издании «Официальный вестник 
города Сарапула».

3. Настоящее решение вступает в силу с 
момента опубликования.

С. Смоляков, Председатель 
Сарапульской городской Думы. 

РЕШЕНИЕ
Сарапульской городской Думы

29 октября 2020 года                         № 5-22
О продаже нежилого здания, рас-

положенного по адресу: Удмуртская 
Республика, г. Сарапул, ул. Кирпичная,  
д. 13 с земельным участком, занимаемым 
зданием и необходимым для его исполь-
зования, кадастровый (условный) номер 
18:30:000750:68 без объявления цены 

Руководствуясь  Законом  Российской  
Федерации  от  21.12.2001 г. № 178-ФЗ  
«О приватизации государственного и му-
ниципального имущества», во исполнение 
Прогнозного плана приватизации муни-
ципального имущества в г. Сарапуле на 
2020-2022 годы, утвержденного решением 
Сарапульской городской Думы № 2-683 от 
28 ноября 2019 года, Сарапульская город-
ская Дума РЕШИЛА:

1. Разрешить Администрации города Са-
рапула осуществить продажу в электрон-
ной форме без объявления цены нежилого 
здания, назначение: производственное, 
этажность: 1, инвентарный номер: 9836, 
литер: Г, общей площадью 396,3 кв. м, ка-

дастровый номер 18:30:000750:68, с зе-
мельным участком, занимаемым зданием и 
необходимым для его использования, када-
стровый номер 18:30:000750:14, вид разре-
шенного использования: общественно-де-
ловая застройка, площадью 475 кв. м, адрес 
(местонахождение) объекта: Удмуртская 
Республика, г. Сарапул, ул. Кирпичная, д. 13.

2. Настоящее решение опубликовать в 
газете «Красное Прикамье», разместить в 
сетевом издании «Официальный вестник 
города Сарапула».

3. Настоящее решение вступает в силу с 
момента опубликования.

С. Смоляков, Председатель 
Сарапульской городской Думы.

РЕШЕНИЕ
Сарапульской городской Думы

29 октября 2020 года                            № 6-23
О приватизации зданий с земельным 

участком, занимаемым зданиями и не-
обходимым для их использования, рас-
положенных по адресу: Удмуртская Ре-
спублика, г. Сарапул, Красная площадь, 
5, посредством проведения конкурса 

Руководствуясь статьями 20, 29 Феде-
рального закона от 21 декабря 2001 года  
№ 178-ФЗ «О приватизации государствен-
ного и муниципального имущества», Сара-
пульская городская Дума РЕШИЛА:

1. Внести нежилое здание, лит. А, АI, АII, 
площадью 493,4 кв. м, кадастровый номер 
18:30:000237:67, расположенное по адресу: 
Удмуртская Республика, г. Сарапул, Крас-
ная площадь, 5 и нежилое здание, лит. Г, 
площадью 210,3 кв. м, кадастровый номер 
18:30:000237:65, расположенное по адресу: 
Удмуртская Республика, г. Сарапул, Красная 
площадь, 5 в Прогнозный план приватиза-
ции муниципального имущества в г. Са-
рапуле на 2020-2022 годы, утвержденный 
решением Сарапульской городской Думы 
№ 2-683 от 28 ноября 2019 года.

2. Разрешить Администрации города Са-
рапула осуществить приватизацию нежи-
лого здания, расположенного по адресу: 
Удмуртская Республика, г. Сарапул, Красная 
площадь, 5 (нежилое здание, лит. А, АI, АII, 
площадью 493,4 кв. м, кадастровый номер 
18:30:000237:67; нежилое здание, лит. Г, 
площадью 210,3 кв. м, кадастровый номер 
18:30:000237:65; нежилое здание, лит. Б, 
площадью 137,1 кв. м, кадастровый номер 
18:30:000237:64), с земельным участком, 
занимаемыми зданиями и необходимым 
для их использования, площадью 2125  
кв. м, категория земель: земли населенных 
пунктов, разрешенное использование: де-
ловое управление (код 4.1) - размещение 
объектов капитального строительства с 
целью: размещения объектов управлен-
ческой деятельности, кадастровый но-
мер 18:30:000237:178, расположенным по 
адресу: Удмуртская Республика, г. Сарапул, 
Красная площадь, 5, посредством проведе-
ния конкурса в электронной форме. 

3. Приватизируемый объект входит 
в состав объекта культурного наследия 
регионального значения «Ансамбль Воз-
несенской Красной площади, 1776-1814, 
1818-1927 гг.», включенного в Единый госу-
дарственный реестр объектов культурно-
го наследия (памятников истории и культу-
ры) народов Российской Федерации. 

Копия охранного обязательства соб-
ственника или иного законного владельца 
здания, входящего в состав объекта куль-
турного наследия регионального значения 
«Ансамбль Вознесенской Красной площа-
ди, 1776-1814, 1818-1927 гг.», включенного в 
Единый государственный реестр объектов 
культурного наследия (памятников истории 
и культуры) народов Российской Федера-
ции, прилагается к настоящему решению.

4. Установить начальную (минимальную) 
цену в размере: за здание – 1 (Один) рубль 
00 копеек, за земельный участок – 1 546 
000 (Один миллион пятьсот сорок шесть 
тысяч) рублей 00 копеек.

5. Настоящее решение опубликовать в 
газете «Красное Прикамье», разместить в 
сетевом издании «Официальный вестник 
города Сарапула».

6. Настоящее решение вступает в силу с 
момента опубликования.

С. Смоляков, Председатель 
Сарапульской городской Думы.

РЕШЕНИЕ
Сарапульской городской Думы

29 октября 2020 года                       № 7-24
О продаже нежилого здания с зе-

мельным участком, занимаемым зда-
нием и необходимым для его исполь-
зования, расположенного по адресу: 
Удмуртская Республика, г. Сарапул, ул. 
Труда, 30 без объявления цены 

Руководствуясь Законом Российской 
Федерации от 21 декабря 2001 года № 178-
ФЗ «О приватизации государственного и 
муниципального имущества», во исполне-
ние Прогнозного плана приватизации му-
ниципального имущества в г. Сарапуле на 
2020-2022 годы, утвержденного решением 
Сарапульской городской Думы № 2-683 от 
28 ноября 2019 года, Сарапульская город-
ская Дума РЕШИЛА:

1. Разрешить Администрации города 
Сарапула осуществить продажу в элект-
ронной форме без объявления цены не-
жилого здания площадью 228,7 кв. м; эта-
жей 2, кадастровый номер 18:30:000243:47, 
расположенного по адресу: Удмуртская 
Республика, г. Сарапул, ул. Труда, 30, с зе-
мельным участком, занимаемым зданием и 
необходимым для его использования, пло-
щадью 934 кв. м, категория земель: земли 
населенных пунктов, виды разрешенного 
использования: деловое управление (код 
4.1) - размещение объектов капитального 
строительства с целью: размещение объ-
ектов управленческой деятельности, када-
стровый номер 18:30:000243:148, располо-
женных по адресу: Удмуртская Республика, 
г. Сарапул, ул. Труда, 30.

2. Настоящее решение опубликовать в 
газете «Красное Прикамье», разместить в 
сетевом издании «Официальный вестник 
города Сарапула».

3. Настоящее решение вступает в силу с 
момента опубликования.

С. Смоляков, Председатель 
Сарапульской городской Думы.

РЕШЕНИЕ
Сарапульской городской Думы

29 октября 2020 года                             № 9-26
О приватизации комплекса муници-

пального недвижимого имущества, рас-
положенного по адресу: Удмуртская Ре-
спублика, г. Сарапул, ул. Раскольникова, 
д. 133, посредством проведения конкурса 

Руководствуясь статьями 20, 29 Феде-
рального закона от 21 декабря 2001 года  
№ 178-ФЗ «О приватизации государствен-
ного и муниципального имущества», Сара-
пульская городская Дума РЕШИЛА:

1. Разрешить Администрации города 

Сарапула осуществить приватизацию комп-
лекса муниципального недвижимого иму-
щества, состоящего из следующих объектов:

- нежилое здание, площадью 346,8 кв. м, 
количество этажей, в том числе подземных 
этажей: 2, в том числе подземных 0, када-
стровый номер 18:30:000242:114, располо-
женное по адресу: Удмуртская Республика, 
г. Сарапул, ул. Раскольникова, д. 133;

- нежилое здание, площадью 230,7 кв. м, 
количество этажей, в том числе подземных 
этажей: 2, в том числе подземных 1, када-
стровый номер 18:30:000242:13, располо-
женное по адресу: Удмуртская Республика, 
г. Сарапул, ул. Раскольникова, д. 133;

- земельный участок, занимаемый зда-
ниями и необходимый для их использо-
вания, площадью 3155 кв. м, категория 
земель: земли населенных пунктов, раз-
решенное использование: земли учреж-
дений и организаций народного образо-
вания, кадастровый номер 18:30:000242:4, 
расположенный по адресу: Удмуртская 
Республика, г. Сарапул, ул. Раскольникова, 
д. 133, посредством проведения конкурса в 
электронной форме. 

2. Приватизируемый объект входит в 
состав объекта культурного наследия ре-
гионального значения «Ансамбль Вятской 
улицы (ул. Ф. Раскольникова), середина 
XIX - нач. XX вв.», включенного в Единый 
государственный реестр объектов куль-
турного наследия (памятников истории и 
культуры) народов Российской Федерации. 

Копия охранного обязательства соб-
ственника или иного законного владель-
ца зданий, входящего в состав объекта 
культурного наследия, регионального 
значения «Ансамбль Вятской улицы (ул. Ф. 
Раскольникова), середина XIX - нач. XX вв.», 
включенного в Единый государственный 
реестр объектов культурного наследия 
(памятников истории и культуры) народов 
Российской Федерации, прилагается к на-
стоящему решению.

3. Установить начальную (минимальную) 
цену в размере: за здания - 1 (Один) рубль 
00 копеек, за земельный участок - 888 000 
(Восемьсот восемьдесят восемь тысяч) руб- 
лей 00 копеек.

4. Настоящее решение опубликовать в 
газете «Красное Прикамье», разместить в 
сетевом издании «Официальный вестник 
города Сарапула».

5. Настоящее решение вступает в силу с 
момента опубликования.

С. Смоляков, Председатель 
Сарапульской городской Думы.

РЕШЕНИЕ
Сарапульской городской Думы

29 октября 2020 года                      № 10-27
О согласии на отчуждение нежило-

го здания, расположенного по адресу: 
Удмуртская Республика г. Сарапул, ул. 
Амурская, д. 17, кадастровый номер 
18:30:000120:27 

Рассмотрев представленные докумен-
ты, руководствуясь п. 4 статьи 63 Граж-
данского кодекса Российской Федерации, 
Порядком управления и распоряжения 
имуществом, находящимся в муници-
пальной собственности утвержденным 
решением Сарапульской городской Думы  
№ 2-428 от 31 января 2008 г., Сарапульская 
городская Дума РЕШИЛА:

1. Дать согласие муниципальному уни-
тарному предприятию города Сарапула 
«Ритуальные услуги», находящемуся в ста-
дии ликвидации, произвести отчуждение 
нежилого здания, назначение: нежилое 
здание, площадь 334,8 кв. м, количество 
этажей 1, адрес (местонахождение) объ-
екта: Удмуртская Республика, г. Сарапул, 
ул. Амурская, 17, кадастровый номер 
18:30:000120:27, посредством проведения 
открытых аукционных торгов.

2. Начальную цену установить в размере 
- 1 390 000 (Один миллион триста девяно-
сто тысяч) рублей 00 копеек, в т. ч. НДС 231 
667 (Двести тридцать одна тысяча шесть-
сот шестьдесят семь) рублей 00 копеек.

С. Смоляков, Председатель 
Сарапульской городской Думы.

РЕШЕНИЕ
Сарапульской городской Думы

29 октября 2020 года                             № 12-29
О согласии на отчуждение объек-

тов недвижимости, расположенных по 
адресу: Удмуртская Республика, г. Сара-
пул, ул. Карла Маркса, 29 «а»

Рассмотрев представленные докумен-
ты, руководствуясь п. 4 статьи 63 Граж-
данского кодекса Российской Федерации, 
Порядком управления и распоряжения 
имуществом, находящимся в муници-
пальной собственности, утвержденным 
решением Сарапульской городской Думы  
№ 2-428 от 31 января 2008 г., Сарапульская 
городская Дума РЕШИЛА:

Дать согласие муниципальному уни-
тарному предприятию «Горэлектросеть»  
г. Сарапула, находящемуся в стадии лик-
видации, произвести отчуждение посред-
ством проведения открытых аукционных 
торгов следующих объектов недвижимого 
имущества, расположенных по адресу: Уд-
муртская Республика, г. Сарапул, ул. Карла 
Маркса, 29 «а»:

- гараж площадью 108,8 кв. м, количество 
этажей: 1, в том числе подземных: 0, када-
стровый номер: 18:30:000259:138, по цене – 
384 000 (Триста восемьдесят четыре тысячи) 
рублей 00 копеек, в т. ч. НДС 64 000 (Шестьде-
сят четыре тысячи) рублей 00 копеек;

- склад площадью 32,6 кв. м, количество 
этажей: 1, в том числе подземных: 0, када-
стровый номер: 18:30:000259:135, по цене – 
61 000 (Шестьдесят одна тысяча) рублей 00 
копеек, в т. ч. НДС 10 167 (Десять тысяч сто 
шестьдесят семь) рублей 00 копеек;

- гараж площадью 103,8 кв. м, количе-
ство этажей: 2, в том числе подземных: 0, 
кадастровый номер: 18:30:000259:131, по 
цене - 367 000 (Триста шестьдесят семь 
тысяч) рублей 00 копеек, в т. ч. НДС 61 167 
(Шестьдесят одна тысяча сто шестьдесят 
семь) рублей 00 копеек;

- мастерские (назначение: промышлен-
ное; площадь: 820,4 кв. м; этажность: 2, под-
земная этажность: 1, инвентарный номер: 
10864; литер Г, кадастровый (или условный) 
номер 18:30:000259:0001:10864/Г, по цене 
– 2 195 000 (Два миллиона сто девяносто 
пять тысяч) рублей 00 копеек, в т. ч. НДС 365 
833 (Триста шестьдесят пять тысяч восемь-
сот тридцать три) рубля 00 копеек; 

- административно-бытовое здание 
площадью 655,9 кв. м, количество этажей: 3, 
подземных: 1, кадастровый (или условный) 
номер 18:30:000259:34, по цене – 2 684 000 
(Два миллиона шестьсот восемьдесят че-
тыре тысячи) рублей 00 копеек, в т. ч. НДС 
477 333 (Четыреста семьдесят семь тысяч 
триста тридцать три) рубля 00 копеек;

- гараж, назначение: нежилое здание пло-
щадью 116,2 кв. м, количество этажей: 1, ка-
дастровый номер 18:30:000259:133, по цене 

– 545 000 (Пятьсот сорок пять тысяч) рублей 
00 копеек, в т. ч. НДС 90 833 (Девяносто тысяч 
восемьсот тридцать три) рубля 00 копеек.

С. Смоляков, Председатель 
Сарапульской городской Думы.

РЕШЕНИЕ
Сарапульской городской Думы

29 октября 2020 года                       № 13-30
Об отчуждении нежилого помеще-

ния, назначение: нежилое помещение, 
общей площадью 241,0 кв. м, подвал, 
адрес (местонахождение) объекта: Уд-
муртская Республика, г. Сарапул, ул. 
Фурманова, д. 7, корп. 2, кадастровый 
номер: 18:30:000522:723 

Руководствуясь Законом Российской 
Федерации от 21.12.2001 г. № 178-ФЗ «О при-
ватизации государственного и муниципаль-
ного имущества», во исполнение Прогноз-
ного плана приватизации муниципального 
имущества в г. Сарапуле на 2020-2022 годы, 
утвержденного решением Сарапульской го-
родской Думы № 2-683 от 28 ноября 2019 г., 
Сарапульская городская Дума РЕШИЛА:

1. Разрешить Администрации города Са-
рапула приватизировать нежилое помеще-
ние, назначение: нежилое помещение, об-
щей площадью 241,0 кв. м, этаж подвал, адрес 
(местонахождение) объекта: Удмуртская 
Республика, г. Сарапул, ул. Фурманова, д. 7, 
корп. 2, кадастровый номер: 18:30:000522:723 
(далее - объект), посредством проведения 
аукционных торгов в электронной форме.

2. Начальную цену  за объект привати-
зации установить в размере 2 000 000 (Два 
миллиона) рублей 00 копеек, в т. ч. НДС 333 
333 (Триста тридцать три тысячи триста 
тридцать три) рубля 00 копеек.  

3. В случае, если аукцион по продаже 
объекта будет признан несостоявшимся, 
разрешить Администрации города Сарапу-
ла приватизировать объект посредством 
публичного предложения в электронной 
форме. Установить начальную цену (цену 
первоначального предложения) в размере 
2 000 000 (Два миллиона) рублей 00 копеек, 
в т. ч. НДС 333 333 (Триста тридцать три ты-
сячи триста тридцать три) рубля 00 копеек, 
минимальную цену (цену отсечения) в раз-
мере 1 000 000 (Один миллион) рублей 00 
копеек, в том числе НДС 166 666 (Сто шесть-
десят шесть тысяч шестьсот шестьдесят 
шесть) рублей 50 копеек.

4. Настоящее решение опубликовать в 
газете «Красное Прикамье», разместить в 
сетевом издании «Официальный вестник 
города Сарапула».

5. Настоящее решение вступает в силу с 
момента опубликования.

С. Смоляков, Председатель 
Сарапульской городской Думы.

РЕШЕНИЕ
Сарапульской городской Думы

29 октября 2020 года                         № 14-31
Об отчуждении нежилого помеще-

ния, адрес (местонахождение) объекта: 
Удмуртская Республика, г. Сарапул, ул. 
Ленинградская, д. 13 общей площадью 
218,2 кв. м, состоящего из: 

- нежилого помещения, назначе-
ние: нежилое, общая площадь 162,6 
кв. м, этаж цокольный, номера на по-
этажном плане 2, 3, 3а, 4, 5, 6, 8, 10, 
кадастровый (или условный) номер 
18:30:000022:2312; 

- нежилого помещения, назначение: 
нежилое, общая площадь 55,6 кв. м, 
этаж цокольный, номер на поэтажном 
плане 13, кадастровый (или условный) 
номер 18:30:000022:2311 

Руководствуясь Законом Российской Фе-
дерации от 21 декабря 2001 года № 178-ФЗ 
«О приватизации государственного и муни-
ципального имущества», во исполнение Про-
гнозного плана приватизации муниципально-
го имущества в г. Сарапуле на 2020-2022 годы, 
утвержденного решением Сарапульской го-
родской Думы № 2-683 от 28 ноября 2019 года, 
Сарапульская городская Дума РЕШИЛА:

1. Разрешить Администрации города 
Сарапула приватизировать нежилое поме-
щение (далее – объект), общей площадью 
218,2 кв. м, состоящее из: 

- нежилого помещения, назначение: 
нежилое, общая площадь 162,6 кв. м, этаж 
цокольный, номера на поэтажном плане 2, 
3, 3а, 4, 5, 6, 8, 10, адрес (местонахождение) 
объекта: Удмуртская Республика, г. Сара-
пул, ул. Ленинградская, д. 13, кадастровый 
(или условный) номер 18:30:000022:2312; 

- нежилого помещения, назначение: нежи-
лое, общая площадь 55,6 кв. м, этаж цоколь-
ный, номер на поэтажном плане 13, адрес 
(местонахождение) объекта: Удмуртская 
Республика, г. Сарапул, ул. Ленинградская, 
д. 13, кадастровый (или условный) номер 
18:30:000022:2311, посредством проведения 
аукционных торгов в электронной форме.

2. Начальную цену за объект приватизации 
установить в размере 1 300 000 (Один милли-
он триста тысяч) рублей 00 копеек, в т. ч. НДС 
216 666 (Двести шестнадцать тысяч шестьсот 
шестьдесят шесть) рублей 00 копеек.  

3. В случае, если аукцион по продаже 
объекта будет признан несостоявшимся, 
разрешить Администрации города Сарапу-
ла приватизировать объект посредством 
публичного предложения в электронной 
форме. Установить начальную цену (цену 
первоначального предложения) в размере  
1 300 000 (Один миллион триста тысяч) руб- 
лей 00 копеек, в т. ч. НДС 216 666 (Двести 
шестнадцать тысяч шестьсот шестьдесят 
шесть) рублей 00 копеек; минимальную 
цену (цену отсечения) в размере 650 000 
(Шестьсот пятьдесят тысяч) рублей 00 ко-
пеек, в том числе НДС 108 333 (Сто восемь 
тысяч триста тридцать три) рубля 00 копеек.

4. Настоящее решение опубликовать в 
газете «Красное Прикамье», разместить в 
сетевом издании «Официальный вестник 
города Сарапула».

5. Настоящее решение вступает в силу с 
момента опубликования.

С. Смоляков, Председатель 
Сарапульской городской Думы.

РЕШЕНИЕ
Сарапульской городской Думы

29 октября 2020 года                     № 15-32
Об отчуждении нежилого помеще-

ния, назначение: нежилое, общая пло-
щадь 75,9 кв. м, этаж № Цокольный, 
адрес (местонахождение) объекта: Рос-
сийская Федерация, Удмуртская Респу-
блика, Городской округ город Сарапул,  
г. Сарапул, ул. Чапаева, д. 3, помещение 
1, кадастровый номер:18:30:000427:1123

Руководствуясь Законом Российской 
Федерации от 21 декабря 2001 года № 178-
ФЗ «О приватизации государственного и 
муниципального имущества», Сарапуль-
ская городская Дума РЕШИЛА:

1. Внести нежилое помещение, на-
значение: нежилое, общая площадь 75,9  
кв. м, этаж № Цокольный, адрес (местона-
хождение) объекта: Российская Федера-

ция, Удмуртская Республика, Городской 
округ город Сарапул, г. Сарапул, ул. Чапа-
ева, д. 3, помещение 1, кадастровый но-
мер:18:30:000427:1123, в Прогнозный план 
приватизации муниципального имущества 
в г. Сарапуле на 2020-2022 годы, утверж-
денный решением Сарапульской город-
ской Думы № 2-683 от 28 ноября 2019 года.

2. Разрешить Администрации города 
Сарапула приватизировать нежилое поме-
щение, назначение: нежилое, общая пло-
щадь 75,9 кв. м, этаж № Цокольный, адрес 
(местонахождение) объекта: Российская 
Федерация, Удмуртская Республика, Город-
ской округ город Сарапул, г. Сарапул, ул. 
Чапаева, д. 3, помещение 1, кадастровый 
номер:18:30:000427:1123 (далее - объект), 
посредством проведения открытых аукци-
онных торгов в электронной форме.

3. Начальную цену за объект привати-
зации установить в размере 873 000 (Во-
семьсот семьдесят три тысячи) рублей 00 
копеек, в т. ч. НДС 145 500 (Сто сорок пять 
тысяч пятьсот) рублей 00 копеек.  

4. В случае, если аукцион по продаже 
объекта будет признан несостоявшимся, 
разрешить Администрации города Сарапу-
ла приватизировать объект посредством 
публичного предложения в электронной 
форме. Установить начальную цену (цену 
первоначального предложения) в размере 
873 000 (Восемьсот семьдесят три тысячи) 
рублей 00 копеек, в т. ч. НДС 145 500 (Сто со-
рок пять тысяч пятьсот) рублей 00 копеек; 
минимальную цену (цену отсечения) в раз-
мере 436 500 (Четыреста тридцать шесть 
тысяч пятьсот) рублей 00 копеек, в т. ч. НДС 
72 750 (Семьдесят две тысячи семьсот пять-
десят) рублей 00 копеек.

5. Настоящее решение опубликовать в 
газете «Красное Прикамье», разместить в 
сетевом издании «Официальный вестник 
города Сарапула».

6.  Настоящее решение вступает в силу с 
момента опубликования.

С. Смоляков, Председатель 
Сарапульской городской Думы.

РЕШЕНИЕ
Сарапульской городской Думы

29 октября 2020 года                      № 16-33
Об отчуждении нежилого помеще-

ния, назначение: нежилое, общей пло-
щадью 172 кв. м, адрес (местонахожде-
ние) объекта: Удмуртская Республика,  
г. Сарапул, ул. Советская, д. 126, када-
стровый номер 18:30:000327:670 

Руководствуясь Федеральным законом 
от 21 декабря 2001 года № 178-ФЗ «О прива-
тизации государственного и муниципаль-
ного имущества», Сарапульская городская 
Дума РЕШИЛА:

1. Внести нежилое помещение, назна-
чение: нежилое, общей площадью 172 
кв. м, этаж 1, номера на поэтажном пла-
не 1-18, адрес (местонахождение) объ-
екта: Удмуртская Республика, г. Сарапул, 
ул. Советская, д. 126, кадастровый номер 
18:30:000327:670, в Прогнозный план при-
ватизации муниципального имущества в 
г. Сарапуле на 2020-2022 годы, утвержден-
ный решением Сарапульской городской 
Думы № 2-683 от 28 ноября 2019 года.

2. Разрешить Администрации города 
Сарапула приватизировать нежилое по-
мещение, назначение: нежилое, общей 
площадью 172 кв. м, этаж 1, номера на по-
этажном плане 1-18, адрес (местонахож-
дение) объекта: Удмуртская Республика,  
г. Сарапул, ул. Советская, д.126, кадастро-
вый номер 18:30:000327:670 (далее–объ-
ект), посредством проведения аукционных 
торгов в электронной форме.

3. Начальную цену за объект привати-
зации установить в размере 2 230 000 (Два 
миллиона двести тридцать тысяч) рублей 
00 копеек, в т. ч. НДС 371 667 (Триста семь-
десят одна тысяча шестьсот шестьдесят 
семь) рублей 00 копеек.  

4. В случае, если аукцион по продаже 
объекта будет признан несостоявшимся, 
разрешить Администрации города Сарапу-
ла приватизировать объект посредством 
публичного предложения в электронной 
форме. Установить начальную цену (цену 
первоначального предложения) в размере 
2 230 000 (Два миллиона двести тридцать 
тысяч) рублей 00 копеек, в т. ч. НДС 371 667 
(Триста семьдесят одна тысяча шестьсот 
шестьдесят семь) рублей 00 копеек; мини-
мальную цену (цену отсечения) в размере 
1 115 000 (Один миллион сто пятнадцать 
тысяч) рублей 00 копеек, в т. ч. НДС 185 833 
(Сто восемьдесят пять тысяч восемьсот 
тридцать три) рубля 00 копеек.

5. Настоящее решение опубликовать в 
газете «Красное Прикамье», разместить в 
сетевом издании «Официальный вестник 
города Сарапула».

6. Настоящее решение вступает в силу с 
момента опубликования.

С. Смоляков, Председатель 
Сарапульской городской Думы.

РЕШЕНИЕ
Сарапульской городской Думы

29 октября 2020 года                       № 17-34
О продаже 100% доли муниципаль-

ного образования «Город Сарапул» в 
уставном капитале ООО «Сарапульская 
типография»

Руководствуясь статьей 85 Федераль-
ного закона от 06.10.2003 г. № 131-ФЗ «Об 
общих принципах организации местного 
самоуправления в Российской Федера-
ции», Федеральным законом от 21.12.2001 г.  
№ 178-ФЗ «О приватизации государствен-
ного и муниципального имущества», во 
исполнение Прогнозного плана привати-
зации муниципального имущества в г. Са-
рапуле на 2020-2022 годы, утвержденного 
решением Сарапульской городской Думы 
№ 2-683 от 28 ноября 2019 года, Сарапуль-
ская городская Дума РЕШИЛА:

1. Разрешить Администрации города 
Сарапула продажу 100% доли в уставном 
капитале общества с ограниченной ответ-
ственностью «Сарапульская типография» 
номинальной стоимостью 3 234 000 (Три 
миллиона двести тридцать четыре тысячи) 
рублей 00 копеек путем проведения аукци-
она в электронной форме с установлением 
начальной цены в размере 2 100 000 (Два 
миллиона сто тысяч) рублей.

2. Настоящее решение опубликовать в 
газете «Красное Прикамье», разместить в 
сетевом издании «Официальный вестник 
города Сарапула».

3. Настоящее решение вступает в силу с 
момента опубликования.

С. Смоляков, Председатель 
Сарапульской городской Думы.

Приложения опубликованы в сетевом 
издании «Официальный вестник горо-
да Сарапула» в разделе НПА Админи-
страции города по адресу: http://www.
sarapul-docs.ru/ gorodskaya_duma/
resheniya-sgd
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